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ФИНАНСЫ

Нацбанк отмечает 
укрепление тенге  
к доллару

МЕГАПОЛИС

Меценаты Алматы  
помогают строить 
студенческие общежития

Аким Алматы Ерболат Досаев посетил новое 
современное общежитие для будущих педа-
гогов. Здание возведено за счет частных 
инвестиций, сообщает акимат города. 
Проект на сумму 1 млрд 350 млн тенге 
реализован ОО «Mugalim», объединяющим 
более 50 компаний, меценатов и инвесторов. 
Ранее на участке по улице Жарокова и 
Дунаевского в Бостандыкском районе 
находилось заброшенное здание, которое 
было бесхозным более шести лет. Новый 
Дом студентов площадью две тысячи ква-
дратных метров и проектной мощностью 
до 200 человек построен по международ-
ному стандарту общежитий таких вузов, 
как Йельский, Оксфордский университеты. 
В нем созданы коворкинг-центр, конфе-
ренц-зал, Study room, большая терраса на 
крыше и др.
Общежитие предназначено для будущих 
преподавателей – студентов педагогических 
специальностей таких вузов, как Казахский 
НПУ имени Абая, Казахский национальный 
женский педуниверситет, КазНУ имени 

аль-Фараби, Университет имени  
С. Демиреля и др.
– Мы рады, что появилась возможность 
проживания в новых современных услови-
ях. Здесь есть коворкинг-центр, где можно 
поработать над проектами, заняться творче-
ством, для этого созданы все условия. Это 
прекрасная альтернатива арендным кварти-
рам, которые не по карману многим студен-
там, – поделилась учащаяся Казахского НПУ 
Жанерке Токтарова.

Осматривая новый дом студентов, Ерболат 
Досаев подчеркнул, что данные объекты 
имеют большое значение для улучшения 
социальной инфраструктуры города. 
– Для повышения статуса учителей важно 
создавать комфортные условия, соответству-
ющие требованиям времени. Современный 
учитель – это не просто преподаватель, но и 
методолог, наставник, воспитатель. От имени 
города я выражаю благодарность и призы-
ваю бизнес, меценатов активнее принимать 

участие в реализации таких важных социаль-
ных проектов, – сказал глава мегаполиса.
По словам представителей ОО «Mugalim», в 
планах строительство еще нескольких обра-
зовательных объектов. До конца года меце-
нат общественного объединения компания 
Zhibek Dorm планирует построить общежи-
тие еще на 100 койко-мест. Также в планах 
«Mugalim» реализация Дома студентов на 
110 мест и общежития на 135 мест.

Расул БАХАМОВ

В апреле курс тенге укрепился 
по отношению к доллару США на 
1,1%, сообщает Национальный 
банк РК. По данным финрегу-
лятора, общий объем торгов 
за апрель составил 5,1 млрд 
долларов. Из них 21% – про-
дажа иностранной валюты из 
Национального фонда в размере 
1,056 млрд долларов.
В сообщении сказано, что в 
целях поддержания валютной 
доли пенсионных активов ЕНПФ 
на уровне 30% Национальный 
банк в апреле продолжил осу-
ществлять покупки иностранной 
валюты на биржевых торгах. Их 
общая сумма составила 500 млн 
долларов США, или порядка 10% 
от общего объема рынка.
Нацбанк информирует, что 
валютных интервенций в про-
шедшем месяце не проводилось. 
Часть экспертов считает, что 
это связано с трансфертами 
из Национального фонда. В 
Ассоциации финансистов РК 
полагают, что увеличение спроса 
на иностранную валюту могло 
происходить ввиду подготовки к 
продолжительным выходным в 
стране, а также из-за коррекции 
цен на нефть.
Бывший эксперт одного из 
банков Жумабай Кусаинов счи-
тает, что во время паводковой 
ситуации госбюджету понадо-
билось больше денег, что могло 
повлиять на рост трансфертов 
из Нацфонда.

Азат ЗАКИЕВ

Верный  
курс

Всё для уюта

ЭкОНОМИкА

Флагманы роста
Экономика Алматы продемонстрировала рекордный рост за 10 лет

О темпах экономическо-
го развития мегаполиса 
сообщил акимат города. 
В информации указано, 

что в 2023 году валовой 
региональный продукт 
Алматы увеличился в 
реальном выражении на 

Стр. 8Стр. 6

Актуально:
Неравнодушные 
алматинцы 
помогли пенси-
онерам навести 
порядок

Культура:
Как в Алматы 
отметили День 
единства народа 
Казахстана

Центральная 
площадь:
О роли экономи-
ческих проектов 
между РК и КНР 
рассказала  
политолог

Стр. 7

10,1% и составил 24,8 трлн 
тенге. Показатель является 
рекордным за последние 
десять лет.
Ведущими отраслями, 
бодро толкающими эконо-
мику города, стали обра-
батывающая промышлен-
ность (+17,5%), торговля 
(+14,5%), финансовая и 
страховая деятельность 
(+12,0%), информация и 
связь (+11,3%), операции с 
недвижимым имуществом 
(+6,9%), транспорт и скла-
дирование (+5,7%).
Движение экономики 
сопровождалось высокой 
инвестиционной и дело-
вой активностью. В 2023 
году в развитие экономики 
Алматы привлечено 1,8 
трлн тенге инвестиций в 
основной капитал с ростом 

на 25,3%. Характерно, что 
частные инвестиции вырос-
ли на 35,5%. Как уже ранее 
сообщала «Вечёрка», в про-
шлом году субъектами МСБ 
выпущено продукции на 
19,3 трлн тенге с реальным 
ростом на 15,8%. Количе-
ство активно действующих 
субъектов бизнеса соста-
вило 340,1 тыс. единиц, 
что больше на 16,2%, чем в 
2022 году.
Соответственно, актив-
ность экономики позволяет 
успешно решать социальные 
проблемы. Так, отмечено 
снижение уровня безрабо-
тицы с 5,0% в 2022 году до 
4,8% в 2023 году. По итогам 
прошедшего года вклад 
Алматы в ВВП страны уве-
личился до 20,6%.
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занимают непродоволь-
ственные товары от обще-
го объема розничной тор-
говли в Алматы.

78,1%

человек посетили кино-
театры города в прошлом 
году.

остановочных павильо-
нов обновили в рамках 
кампании «Алматы – наш 
общий дом».

1765

получили алматинцы за 
сообщения о коррупции в 
прошлом году.

1,4

составит площадь новой 
прогулочной зоны на набе-
режной реки Есентай.

6850

7,1

Толчки подготовки
В Алматы разработали мобильный симулятор землетрясений

Знак памяти
Аллея ветеранов открылась в Алматы

Водителям на заметку
С 6 мая начнут действовать новые  

правила дорожного движения

На встрече в Акорде были 
обсуждены вопросы развития 
хоккея в странах СНГ. Касым-
Жомарт Токаев отметил, что за 
последние годы география хок-
кея в Казахстане значительно 
расширилась. Участие отече-
ственных команд, включая сто-
личный клуб «Барыс», в чем-
пионате КХЛ и других турни-
рах, а также успешное высту-
пление национальной сборной 
на мировых первенствах ока-
зывают положительное влия-
ние на популяризацию данно-
го вида спорта. В частности, 
в Казахстане в разы возросло 
количество хоккейных школ, 
молодежных команд, активно 
проводятся соревнования раз-
ного уровня.

В свою очередь, Владислав 
Третьяк выразил благодар-
ность руководителю РК за 
гостеприимство и за высокий 
уровень организации между-
народного турнира Qazaqstan 

Прогресс налицо
Глава государства принял президента федерации хоккея РФ Владислава Третьяка

1 мая в мегаполисе в рамках кампании «Алматы 
– наш общий дом» состоялось торжествен-
ное открытие Аллеи ветеранов в сквере имени 
Жангельдина. Участие в мероприятии приняли 
ветераны ВОВ, участники трудового фронта и 
пенсионеры. Аллея станет символом благодар-
ности и уважения к старшему поколению. В скве-
ре высадили около 100 саженцев лиственного 
вяза. Событие объединило горожан в стремлении 
сохранить и увековечить память о ветеранах и их 
подвиге, а также укрепить экологическое созна-
ние подрастающего поколения. Такие инициативы 
наполняют город духом гражданского патриотиз-
ма и ответственности за окружающую среду.

– В народе говорят, благосостояние любо-
го государства измеряется отношением к ста-
рикам и детям. Я считаю это мероприятие в 
преддверии 79-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне очень важным. В Алматы 
осталось 43 ветерана войны, а участников тру-
дового фронта также очень мало. В Жетысуском 

районе проживает один ветеран – Кудин Илья 
Григорьевич. Я очень рада и признательна, что 
он присоединился к этому торжеству. Хочу 
также выразить благодарность акимату горо-
да. Открытие аллеи способствует объединению 
поколений и формированию патриотических 
ценностей, – сказала председатель совета вете-
ранов Жетысуского района Тамара Шакирова. 

Своими эмоциями об открытии Аллеи ветера-
нов поделилась пенсионерка Кулшара Сиенова:

– Я ощущаю глубокую благодарность к тем, 
кто служил нашей Родине. Радостно видеть, 
как наше общество уважает и помнит их под-
виги. Это место наполняет мое сердце чувством 
благодарности и признания за их преданность. 
Надеюсь, что аллея станем местом, где каждый 
сможет остановиться, задуматься и передать 
важные уроки и ценности будущему поколению, 
– сказала Кулшара Сиенова.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Проект представили молодые нова-
торы Satpayev University специально 
для ДЧС Алматы.

Симулятор способен имитировать 
горизонтальные и вертикальные под-
земные толчки силой до семи баллов. 

– Как известно, Алматы расположен 
в сейсмоактивной зоне, поэтому насе-
лению города очень важно заранее 
знать правильные действия по само-
спасению и быть подготовленными 
к реагированию на ЧС. В Японии, к 
примеру, все действия при эвакуации 
отработаны у людей до автоматизма. 
Разработанный мобильный симулятор 
позволит на практике имитировать 
подземные толчки, поможет избавить 

от паники при внезапных землетря-
сениях и выработать поведенческие 
навыки при такой ситуации. Можно 
понять, что будет при горизонтальном 
землетрясении, что при вертикальном. 
Когда фрагмент здания наклонен или 
накренен, человек теряет ориентацию 
в пространстве. Нужно пропустить это 
через себя, чтобы в сложной ситуации 
помочь себе и близким, – отметил 
начальник ДЧС города Алматы пол-
ковник Нурлан Атыгаев.

Симулятор будет применяться 
на городских курсах обучения ДЧС 
и выездных занятиях, учениях, тем 
самым прививая населению навыки 
поведения в экстремальной ситуации.

Наталья ГЛУШАЕВА

Комитет административной поли-
ции разработал изменения и допол-
нения в ПДД. Теперь водители могут 
лишиться прав за пересечение оди-
ночной сплошной линии. Также, если 
автомобилист выедет на встречную 
полосу, где установлена разметка оди-
ночной сплошной или знак «Обгон 
запрещен», то может лишиться прав 
на шесть месяцев.

Проезд на желтый сигнал светофо-
ра будет разрешен, если не мигает 
зеленый непосредственно перед его 
выключением.

Изменения коснулись светофоров. 
На них появится новый сигнал – зеле-

ный «+», который означает, что для 
встречного авто загорелся красный 
свет.

На выделенных полосах разрешено 
ездить только общественному транс-
порту и микроавтобусам массой более 
пяти тонн и более восьми мест для 
сидения.

Стоит отметить, что установка 
заводского багажника или прицепа не 
будет считаться переоборудованием. 
Также теперь можно ездить с дефлек-
торами на окнах, или в простонародье 
«мухобойкой» и «ветровиком».

Искандер ТУГУЗБАЕВ

Обзор для планеты
Всемирно известная плтаформа снимет фильм об Алматы

Как сообщили в акимате мегаполиса, все-
мирно известная стриминговая платформа 
Netflix объявила о съемках reality travel show 
в Казахстане и Кыргызстане. В Алматы съемки 
проекта состоятся с 20 по 30 мая.

Самая влиятельная в мировой индустрии раз-
влечений компания сделала выбор в пользу кра-
сивых гор Алматы и аутентичной кыргызской 
природы как локации для своего reality travel 
show.

Как отметили в Almaty Tourism Bureau, 
съемки reality travel show в Алматы – важный 

«капитал», который способствует узнаваемости 
страны и повышению туристского потенциала. 

Netflix считается ведущей стриминговой плат-
формой, которая предлагает огромный выбор 
фильмов, сериалов и другого оригинального 
контента для широкой аудитории и пользует-
ся огромной популярностью. Аудитория – это 
более чем полмиллиарда человек по всему миру. 
Количество платных подписчиков Netflix – 
порядка 270 млн человек.

Данияр ГУЛАМ

Hockey Open 2024. Состязания 
проходят в эти дни в Астане. В 
ходе диалога знаменитый вра-
тарь с удовлетворением отме-
тил значительный прогресс 
представителей казахстанско-

го хоккея, который стал воз-
можным благодаря должному 
вниманию со стороны государ-
ства к командным видам спор-
та.

Расул БАХАМОВ
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В мегаполисе студенты, волонте-
ры и активные граждане совместно 
с акиматом Наурызбайского райо-
на на территории сакских курганов 
провели работы по покраске ограж-
дений, урн и скамеек. Это не просто 
акт ухода за территорией, а прояв-
ление заботы о наследии предков и 
общей истории. 

– В рамках кампании «Алматы – 
наш общий дом» проводится такое 
важное мероприятие. Эти курганы 
– исторические места, свидетели 
нашего прошлого. Их сохранение, 
я считаю, необходимо для переда-
чи наследия будущим поколениям. 
Потеря таких мест означает потерю 
части нашей идентичности и памя-

ти. Я очень рад, что мы собрались 
здесь и вносим свой вклад, – сказал 
археолог Жанболат Утубаев. 

Вдохновленная молодежь с энтузи-
азмом принялась за уборку на терри-
тории курганов. Это демонстрирует 
ее активное участие в общественной 
жизни, готовность вкладывать силы 
в улучшение окружающей среды. 

– Я – студент 1-го курса КазНУ 
имени аль-Фараби. Очень рад помо-
гать и вносить свой вклад в сохране-
ние исторического наследия нашего 
города, заинтересован этим и вдох-
новлен, – сказал алматинец Еркен 
Хусайнов.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

В Государственном архи
ве Алматы прошло торже
ственное открытие музейной 
экспозиции  «Қазақстаным 
– қасиетті Атамекенім», 
посвященной жизни и твор
честву народного артиста 
Республики Казахстан, лау
реату государственной пре
мии РК, орденов «Құрмет» и 
«Отан», композитору, певцу 
Ескендиру Хасангалиеву. 

Открывая мероприятие, 
директор Государственного 
архива города Абзал 
Ботанов сказал:

– Ескендира Хасангалиева 
казахстанцам представлять 
не надо, все его знают, это 
легендарная личность. До 
этого мы открывали доку
ментальный фонд, куда 
его семьей были переданы 
документы, фотографии, 
а также, как часто быва
ет в таких случаях, попа
ли различные интересные 
вещи в виде исторических 
артефактов, которые мы в 
итоге выставили в музей
ном уголке.

Сын артиста Биржан 

Хасангалиев также заслу
женный деятель Казахстана, 
официально передал 
Государственному архиву 
Алматы личные вещи отца: 
рукописи, ноты, награды, 
семейные фотоальбомы, 
памятные подарки, которые 
получал композитор, книги.

– Я думаю, что сегодня 
очень важный день как в 
жизни нашей семьи, так и 
всех любителей искусства 
Казахстана. Уже три года 
как, к сожалению, ушел 
из жизни великий ком
позитор, певец Ескендир 
Хасангалиев. Важно такие 
даты отмечать не просто 
в кругу семьи, друзей или 
родственников, а именно 
проводить подобные меро
приятия, реализовывать 
проекты, связанные с уве
ковечиванием имени моего 
отца. Поэтому сегодняшнее 
открытие музейной экспо
зиции в Государственном 
архиве Алматы – очень 
важное событие. До этого 
прошли десятки концертов, 
творческих вечеров памяти, 

издание сборников. Имя 
отца присваивается концерт
ным залам, улицам в горо
дах Казахстана. Я думаю, 
эта традиция – дань памяти 
– важна, потому что рас
считана на будущие поко
ления, которые будут сюда 
приходить и знакомиться с 
творчеством великого ком
позитора и певца, – поде
лился Биржан Хасангалиев.

Во время открытия музей
ного уголка руководитель 
городского Управления 
культуры Гани Майлибаев 
отметил что, композитор 
проложил путь к сердцам 
зрителей и стал любимым 
певцом народа, а в стране ни 
одно мероприятие не обхо
дится без песен Ескендира 
Хасангалиева. 

Юлия КОН

Городское наследие
Активисты Алматы навели порядок в исторических местах

Памятная табличка установлена на 
доме № 128 на проспекте Назарбаева 
– в самом центре города. Здесь, в 
двух минутах от Казахского нацио
нального театра оперы и балета, жил 
и творил художник. Почтить память 
Сабура Мамбеева пришли не толь
ко его коллеги по творчеству, но 
также представители городского 
Управления культуры, обществен
ные деятели. Ведь Сабур Мамбеев 
прославился не только своими кар
тинами, в которых воспевал казах
скую культуру, традиции и обычаи, 
он был активным общественником. 
Более двадцати лет возглавлял Союз 
художников Казахстана, многое сде
лал для процветания этого объедине
ния и тех, кто в него входил.

В торжественной церемонии откры
тия мемориальной доски приняли 
участие глава Управления культуры 
Алматы Гани Майлибаев и нынешний 
руководитель Союза художников РК 
Умирбек Жубаниязов.

– Сегодня важный день – мы 
открываем мемориальную таблич

ку известному художнику Сабуру 
Мамбееву. Он не только сам внес 
огромный вклад в развитие изобра
зительного искусства, но и воспитал 
достойных учеников. Многие из них 
добились больших успехов. Это при
мер для молодежи, – подчеркнул 
Гани Майлибаев.

В свою очередь, Умирбек Жуба
ниязов поделился личными воспо
минаниями о мастере.

– Сабур Абдурасулович был не 
только талантливым художником, но 
и прекрасным оратором, умел вдох
новлять, – говорит он. – Никогда не 
забуду свою первую встречу с масте
ром. Я был тогда молодым художни
ком и принес свою картину на выстав
ку, посвященную 150летию со дня 
рождения Абая. Сабур Абдурасулович 
посмотрел работу, похлопал меня по 
плечу и сказал: «Рахмет, айналаин». 
Это окрылило меня.

Воспоминаниями о художнике 
делились и общественные деятели. 
Им Сабур Мамбеев запомнился как 
активный и жизнерадостный чело

век, который стремился создать для 
художников все условия.

– Я много лет возглавлял Архив 
Президента, и не раз пересекался 
с Сабуром Мамбеевым, – делится 
активист Борис Джапаров. – Он 
все время был в работе. Благодаря 
ему открывались мастерские, он 
много хлопотал, чтобы художни
кам давали квартиры. Уверен, что и 
сегодня многие вспоминают Сабура 
Абдурасуловича с благодарностью.

Сабур Мамбеев был одним из 
представителей второй волны 
наших художников, получивших 
профессио нальное образование в 
России и поднявших изобразитель
ное искусство Казахстана на новую 
высоту. Сегодня его картины хра
нятся не только в ведущих музе
ях Казахстана, но и, например, в 
Третьяковской галерее.

Мемориальная табличка стала 
еще одним важным напоминанием 
о мастере.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Памяти мастера
В мегаполисе открыли мемориальную доску народному художнику Сабуру Мамбееву

Легендарная личность
В Алматы открыта выставка, посвященная композитору и певцу 

Ескендиру Хасангалиеву

Зелёный
рейд

В Алматы ведется обработка деревьев 
от вредителей

Всего в рамках мероприятия будет охвачено больше 
двух миллионов зеленых насаждений.

Распылять препараты будут по ночам. Именно в это 
время их эффективность высока, объясняют специали
сты. Работа будет проводиться поэтапно до начала осени 
во всех районах города.

– Данное мероприятие проводится для стабильного 
сохранения зеленого фонда Алматы. Листогрызущие, 
листососущие, листовертки – от этих вредителей прово
дится обработка зеленых насаждений, которая пройдет 
в четыре этапа, – сообщил главный специалист город
ского Управления экологии и окружающей среды Мирас 
Ильясов.

Сейчас в Алматы существует более 30 видов вредных 
насекомых, наносящих ущерб растениям. Обработка про
водится биопрепаратами низкого класса опасности. Все 
они сертифицированы и разрешены к применению на 
территории страны. Кроме плановых работ по заявкам 
жителей специалисты обрабатывают и дворовые терри
тории.

– Сейчас идет большая угроза с горных лесов Иле
Алатауского нацпарка. Есть яблоня сиверса, которая 
подвергается поражениям яблоневой молью, шелко
прядом. Сейчас идет своего рода биологический пожар. 
У нас началась биообработка. Где есть случаи очагов, 
применяются химические препараты, – отметил заве
дующий отделом КазНИИ защиты и карантина растений 
им. Ж. Жиембаева Нуржан Мухамадиев.

Искандер ТУГУЗБАЕВ
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Трагические дни 
Кантара большинство 
алматинцев вспоми-
нают с содроганием 
и поскорее хотели бы 
забыть. Жестокость 
погромщиков и ванда-
лов, а также послед-
ствия нападений на 
военнослужащих, зда-
ния государственных 
органов, учреждений и 
частных структур оста-
вили тяжелый след.

Предприниматель 
Сауле Алтыбаева, владеющая салоном красоты и фирмой, занима-
ющейся производством стройматериалов, 5 января 2022 года едва 
не оказалась в водовороте событий. Офис ее компании находится 
недалеко от Площади Республики и этот район также охватила волна 
беспорядков.

– Меня фактически спасли гости, которые приехали из другого 
города Казахстана на несколько дней. Я по обычаю пригласила их, 
но приехавшие родственники смогли выкроить время только днем 
5 января.

Пришлось не идти на работу, а заняться подготовкой обеда. Мы 
просидели несколько часов за столом. Были слышны какие-то крики 
за окном, а гости, к счастью, затем вовремя добрались до арендо-
ванной квартиры, – вспоминает она. 

Вечером позвонили охранники с базы, где хранятся товары и 
автотранспорт, которые сообщили о нападении толпы озверевших 
мародеров. Руководитель фирмы убедила охрану не вступать в 
конфликты и провокации, и в крайнем случае не препятствовать 
нападавшим, чтобы уйти с работы. В итоге база была разграблена, а 
все ценное расхищено нападавшими.

В последующем предприниматель получила компенсацию вме-
сте с другими алматинскими бизнесменами, которым был нанесен 
материальный ущерб. По официальной информации, более 1600 
алматинских предпринимателей, кому был нанесен имущественный 
ущерб, получили полную компенсацию в 16 млрд тенге. 

Как известно, в январе 2022 года митинги протеста переросли в 
массовые беспорядки и погромы. Нападению поверглись акимат 
Алматы, аэропорт, многие другие здания в различных районах 
мегаполиса. Аналогичные события происходили в других городах 
Казахстана. 

– Главным своим шагом я считаю то, что распустила охранников и 
на территории базы не пролилась кровь. Пусть такие события никог-
да больше не повторятся ни в Алматы, ни в любом другом месте 
Казахстана, – говорит предприниматель.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Одна из молдавских пословиц гласит 
«Дерево корнями сильно, а человек – друзья-
ми». Молдавский и казахский народы сбли-
жают не только общие ценности – бережное 
отношение к природе, быту, предкам, но и 
совместные страницы истории. В годы лихо-
летья казахская степь стала домом для мно-
гих народов, приняв всех оказавшихся вдали 
от очага. Так и для молдаван Казахстан ока-
зался вторым родным домом. В 1950-х годах 
выходцы из Бессарабии помогали осваивать 
целину, поскольку с детских лет научены 

обращению с землей-кор-
милицей.

Алматинский культур-
ный центр «Стругураш» 
объединяет не только 
потомков молдавских 
семей, но и других выход-
цев из Бессарабии, расска-
зывает глава ОО Тамара 
Елгелдиева. 

Одна из известных 
актрис кино и театра Нина Жмеренецкая, 
выпускница Кишиневского институ-
та искусств и Государственного института 
театра музыки и кинематографии выбрала 
для служения театр имени Лермонтова, где 

и обрела заслуженное признание и любовь 
зрителей. Династия музыкантов Коган внес-
ла значительный вклад в становлении музы-
кальной педагогики Казахстана.

Профессор Иван Коркан – один из осно-
воположников направлений в клинической 
медицине. Его сын доктор наук Ануар Коркан 
продолжил дело отца и сегодня является 
одним из ведущих хирургов Астаны. Работы 
заслуженного деятеля искусств Казахстана 
Михаила Грозы известны ценителям декора-
тивно-прикладного творчества. Выпускник 
Славянского университета Молдовы, член 
Союза журналистов Казахстана Родион 
Джамалетдин приглашен представителями 
СМИ Гагаузии консультантом в проект «Этно 
Молдова».

Культурные и дипломатические связи 
между странами крепнут и сегодня. В Алматы 
ежегодно проходят Дни культуры Молдовы 
с участием ведущих артистов. В Кишиневе 
в дань памяти павшим из Казахстана вои-
нам высажены деревья на Мемориальном 
комплексе «Этернитатя». В честь Канаша 
Камзина, геройски погибшего в сражении за 
село Гура Быкулуй, названа улица и на стене 
школы установлена мемориальная доска. 

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

В рамках подготовки к V Все-
мирным играм кочевников в 
Казахском национальном аграр-
ном исследовательском универ-
ситете состоялся круглый стол с 
участием руководителей конных 
организаций и научного общества. 

Участники обсудили современ-
ное состояние и перспективы 
развития конного спорта и нацио-
нального коневодства Казахстана. 
Озвучены проблемы отрасли 
и возможные пути их решения. 
Также прошла выставка тематиче-
ской литературы и периодических 
изданий. 

– Лошадь – одно из семи сокро-
вищ казахского народа. Сегодня 
в Казахстане динамично развива-

ются национальные виды конного 
спорта. Одной из серьезных про-
блем является отсутствие подго-
товки специалистов по конному 
спорту, в том числе ветеринаров. 
В целях решения этой проблемы, 
КазНАИУ совместно с Ассоциацией 
национального спорта РК разрабо-
тали образовательную программу 
«Ветеринария в конном спорте». 
Со следующего учебного года нач-
нем совместную подготовку спе-
циалистов в этой области, – рас-
сказал ректор КазНАИУ Акылбек 
Куришбаев. 

Президент Ассоциации нацио-
нального спорта РК Исламбек 
Салжанов в своем выступлении 
подчеркнул важность разработки 

закона о коневодстве, развитии 
конного спорта и рассказал о про-
веденной работе.

– Ассоциация национальных 
видов спорта совместно с депу-
татами Мажилиса Парламента РК 
инициировали разработку Закона 
о развитии национальных видов 
спорта, в рамках которого будут 
предусмотрены системные меры 
поддержки. На сегодняшний 
день по поручению Главы госу-
дарства разрабатывается проект 
концепции развития националь-
ных видов спорта на 2024–2029 
годы. Представлен план действий 
и целевые индикаторы, – сказал 
Исламбек Салжанов.

Асия НУРЛАНОВА

В связи с массовым использованием 
Интернета, цифровизацией услуг и многих 
видов сервисов, а также с появлением 
электронных платежных средств и крип-
товалют (биткойн, эфириум, лайткойн), 
увеличиваются методы и виды интернет-
мошенничеств, а также краж с использова-
нием информационно-коммуникационных 
сетей. 

– Хотели бы предупредить об участив-
шихся случаях интернет-мошенничеств, 
в связи с чем призываем граждан быть 
осторожными при использовании онлайн-
услуг и покупке товаров через Интернет. 
Не открывайте сомнительные ссылки, не 
передавайте личные данные третьим лицам 
(ИИН, IBAN счет, CVV-код). При поступле-
нии на вашу карту денежных средств, о 
происхождении которых вы не знаете, ни 
в коем случае не переводите их на дру-
гой счет по просьбе клиента (мошенника). 
Лучше сразу позвонить в сall-центр вашего 
банка и сообщить о происходящем либо 
обратиться в правоохранительные органы. 
Если вы выполните условия звонивше-
го, то автоматически становитесь звеном 
мошеннической цепи, – напомнил началь-
ник отдела по борьбе с киберпреступно-
стью Управления криминальной полиции 

ДП города Алматы подполковник полиции 
Игорь Пудовкин.

Полиция Алматы дала важные советы 
безопасности:

1. Никому не передавайте данные о своей 
банковской карте, а также о своей лично-
сти (фото удостоверения, фото банковской 
карты, трехзначный CVV-код на обратной 
стороне карты).

2. Не вносите задаток за купленный товар 
в Интернете, тщательно проверяйте репута-
цию интернет-магазина, прежде чем поку-
пать товар.

3. При продаже вами товаров, недвижи-
мости либо автомобиля через мобильные 
приложения, будьте осторожны, желатель-
но получать оплату при личной встрече, 
либо убедиться в благонадежности покупа-
теля через видеозвонок.

4. Если в объявлении о продаже товара, 
автомобиля, аренде квартир указано, что 
сначала нужно внести задаток, либо ука-
зано, что связь с продавцом только через 
WhatsApp, будьте осторожны, никогда не 
вносите задаток на электронные платеж-
ные системы.

5. Не переходите по сомнительным ссыл-
кам, которые вам могут отправлять через 
различные мессенджеры и социальные 

сети, так как это они могут быть вирусными 
файлами и приложениями, которые дадут 
злоумышленникам доступ к вашим денеж-
ным средствам в мобильном банкинге.

6. Не вводите данные своих банковских 
карт на различных сайтах, так как они 
могут являться «фишинговыми» сайтами, 
которые специально созданы для сбора 
вашей личной информации, которая в 
дальнейшем будет использоваться для 
несанкционированной оплаты с вашей бан-
ковской карты.

7. Не участвуйте в сомнительных конкур-
сах в сети Интернет, где обещают увеличе-
ние денежных средств либо сообщают вам 
о крупном денежном выигрыше.

8. Не инвестируйте денежные средства в 
сомнительные проекты, где обещают боль-
шие дивиденды путем вложения денег в 
криптовалюту, акции, драгоценные метал-

лы, удостоверьтесь в благонадежности 
фирмы, прочитайте отзывы и комментарии 
в Интернете, вам могут позвонить с несу-
ществующих абонентских номеров разных 
стран и убедительно рассказывать о пре-
имуществах вложения в их фирму.

9. Если вам звонят из службы безопас-
ности банка, запомните, что сотрудники 
банка никогда не спрашивают данные о 
вашей карте, а также не требуют передачи 
кодов доступа, приходящих вам на мобиль-
ный телефон. Также мошенники исполь-
зуют мобильные приложения по подмене 
абонентского номера в своих корыстных 
целях, чтобы звонить с сall-центров банка. 
В таких случаях вам необходимо положить 
трубку и самому перезвонить на доверен-
ный номер, который указан на банковской 
карте либо на сайте банка.

Асель ТАШИБАЕВА

Аферист 
не дремлет

Полиция Алматы напомнила об интернет-мошенниках

Кровавый 
январь

«Вечёрка» продолжает серию публикаций 
о событиях января 2022 года

Быть на коне
В Алматы обсудили вопросы развития конного спорта и коневодства

Степь – колыбель дружбы
Совместные страницы истории

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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ЦИФРОВИЗАЦИЯФлагманы роста Виртуальный 
дом 

Алматинский дизайнер 
рассказала о влиянии цифровой 
среды на формирование нового 
образа современного интерьера
В эру быстрого развития технологий 

и доступности цифровых инструментов 
дизайнеры и жители домов находят новые 
возможности для воплощения своих идей. 
Традиционные методы создания дизайн-
проектов, основанные на бумажных черте-
жах и ручных эскизах, постепенно уходят в 
прошлое. Сегодня цифровизация дизайна 
дома является ключевым инструментом 
в арсенале современного специалиста. 
Корреспондент «Вечёрки» побеседовала 
с алматинским экспертом и узнала, как 
технологии меняют сферу дизайна инте-
рьеров.

– Моя работа 
заключается в соз-
дании реалистичных 
трехмерных моде-
лей интерьеров и 
экстерьеров с помо-
щью программно-
го обеспечения. 
3D-визуализация 
позволяет клиентам 
и дизайнерам реа-

лизовывать идеи до начала фактического 
строительства. Это очень удобно, пото-
му что сокращается и время, и затра-
ты на исправления и изменение проекта. 
Благодаря технологиям я могу создавать 
более точные представления о будущем 
интерьере. На данный момент боль-
шинство жителей Алматы запрашивают 
3D-визуализацию помещения, в особен-
ности бизнесмены и предприниматели для 
своих проектов. Так они могут буквально 
«прогуляться» по дому, будущему рестора-
ну или садику, – сказала дизайнер Снежана 
Толкачева.

По ее словам, процесс начинается с ана-
лиза предоставленных чертежей и кон-
цептуальных идей клиента. Первый этап 
работы – это создание базовой геометрии, 
которая будет основой для дальнейшего 
моделирования. Здесь важно учитывать не 
только размеры и пропорции помещений, 
но и архитектурные особенности, такие как 
форма стен, высота потолков, расположе-
ние окон и дверей. После этого следует ее 
любимый этап – добавление деталей и эле-
ментов интерьера, то есть моделирование 
мебели, декоративных элементов и других 
объектов, которые придают пространству 
характер и атмосферу. 

– Очень важно настроить освещение, его 
интенсивность, цвет и направление. Это 
поможет создать правильные тени, отраже-
ния и световые эффекты, которые делают 
изображение более живым и привлека-
тельным. Кстати, хочу отметить, что сейчас 
на многих мастер-классах, конференциях 
встает вопрос о том, не будет ли заменена 
такая деятельность, как 3D-визуализатор, 
искусственным интеллектом. На самом 
деле, помимо того, что ИИ во многом 
помогает людям, работающим с различ-
ными программами, никто не отменял чет-
кого анализа, связи с клиентом, а также 
построения грамотного плана помещений, 
отталкиваясь от желания заказчика и эрго-
номики, – дополнила Снежана.

Еще один плюс цифровизации – воз-
можность работы в реальном времени и 
удаленно. Благодаря облачным сервисам и 
онлайн-платформам для обмена файлами 
дизайнеры могут совместно работать над 
проектом, даже находясь на разных кон-
тинентах. Это расширяет географические 
границы и открывает новые возможности 
для сотрудничества. 

– Я считаю, что все равно нужно пом-
нить, что технологии – это всего лишь 
инструменты. Хороший дизайнер всегда 
будет требовать вдохновения, творчества 
и чувства прекрасного, – резюмировала 
алматинский дизайнер. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото из личного архива 
Снежаны ТОЛКАЧЕВОЙ

(Окончание. 
Начало на стр. 1) 

Показательны данные 
Бюро национальной стати-
стики АСПиР РК. В инду-
стриально-инновационном 
развитии валовая добав-
ленная стоимость шести 
наиболее технологичных 
отраслей страны (метал-
лургия, машиностроение, 
фармацевтика, выпуск 
стройматериалов, химиче-
ская и легкая промышлен-
ности) за 1-й квартал соста-
вила 6 трлн 219,24 млрд 
тенге (рост на 1% по срав-
нению с 1-м кварталом 
2023 г.). По Алматы пока-
затель составил 336,68 
млрд тенге (+15,4%).

Объем экспорта в ука-
занных секторах эконо-
мики составил 2,95 млрд 
долл. США, а на Алматы 
пришлось 434,2 млн долл. 
Примечательно, что в 
данной цифре объем экс-
порта товаров средней 
технологической слож-
ности составил 451,1  млн 
и 69,8 млн долларов соот-
ветственно. Выпуск же 
товаров высокой техноло-
гической сложности даже 
преобладает в общей массе 
(РК – 929,7 млн, Алматы – 
286,1  млн долл.). 

Налицо и качественное 
улучшение технологиче-
ских процессов. В указан-
ных отраслях доля круп-
ных и средних предпри-
ятий, использующих циф-
ровые технологии, соста-
вила 14,5% (в Алматы 
– 11,6%). Инновационно 
активными признаны 
15,6% предприятий РК и 
15,2% Алматы. 

Больше авто и вагонов 
О развитии и перспек-

тивах одной из базовых 
отраслей – машинострое-
ния на днях шло обсуж-
дение в Парламенте. 
Министр промышленно-
сти и строительства Канат 
Шарлапаев доложил о 
проектах, реализуемых в 
секторе машиностроения. 
Так, к 2025 году планиру-
ется увеличение производ-
ства бытовой техники до 
360 тыс. единиц, легковых 
автомобилей до 160  тыс. 
единиц. Кроме того, наме-
чается рост выпуска това-

ров железнодорожного 
машиностроения: пас-
сажирских вагонов до 
100  ед., локомотивов до 
120 ед., платформ до 500, 
полувагонов до 1,5 тыс. ед.

– В машиностроитель-
ной отрасли за три месяца 
текущего года рост произ-
водства составляет 24,9%, 
– сообщил глава ведом-
ства.

В выпуске современных 
образцов продукции важ-
ную роль играет и Алматы. 
Кроме того, Канат 
Шарлапаев затронул роль 
проектов в рамках класте-
ров. Их развитие позволит 
увеличить уровень лока-
лизации в железнодорож-
ном машиностроении. В 
планах – довести уровень 
локализации в выпуске 
пассажирских вагонов до 
50% к 2030 г., нарастить 
выпуск бытовой техники 
за счет привлечения новых 
инвесторов, в том числе 
зарубежных.

В автомобилестроении 
принимаются меры по 
поэтапному переходу на 
более сложный уровень 
сборки автотранспортных 
средств, о чем ранее писала 
«Вечёрка». Министр под-
черкнул, что у автопрома 
есть задача по увеличению 
доли мелкоузловой сбор-
ки до 50% к 2027 году от 
общего объема производ-
ства (около 200 тыс. ед.). 

Прорабатываются проекты 
по развитию автокомпо-
нентной базы в малых про-
мышленных зонах Алматы 
и Костаная. Одновременно 
планируется ввод в экс-
плуатацию предприятий 
по выпуску пластиковых 
деталей и мультимедий-
ных систем для транспорт-
ных средств.

Жесткий контроль
Строительство, как один 

из важных секторов эконо-
мики Алматы, часто под-
вергается критике из-за 
природных особенностей, 
перенаселенности мега-
полиса и в связи с неред-
кими ЧП. Не случайно в 
конце апреля в Алматы 
прошло выездное заседа-
ние Общественного сове-
та Агентства РК по про-
тиводействию коррупции. 
Председатель агентства 
Асхат Жұмағали, аким 
города Ерболат Досаев, 
руководящий состав ряда 
министерств, а также депу-
таты Парламента рассмо-
трели вопрос реализации 
рекомендаций по итогам 
проведенного в 2023 году 
внешнего анализа корруп-
ционных рисков в сфере 
строительства в предгор-
ной зоне Алматы. 

Асхат Жұмағали напом-
нил о ключевых корруп-
ционных рисках, выяв-
ленных в ходе анализа, и 
подчеркнул, что их испол-

нение находится на особом 
контроле. 

– Как вы знаете, Главой 
государства уделяется 
особое внимание разви-
тию Алматы, созданию 
комфортной городской 
среды южной столицы. 
Президентом страны неод-
нократно указывалось на 
необходимость исключе-
ния практики точечной 
застройки города, а при 
строительстве – в обяза-
тельном порядке учиты-
вать интересы его жите-
лей, подчеркнул глава 
Антикора. 

На заседании было 
доложено, что разрабо-
тан и утвержден новый 
Генеральный план 
Алматы, где учтены тер-
ритории, подверженные 
чрезвычайным ситуациям 
природного характера. 

Из жилой зоны в рекре-
ационную возвращено 
229  га земли, передан в 
госсобственность земель-
ный участок с сибиреяз-
венным захоронением, 
проведена инвентаризация 
всех водных объектов. По 
выявленным в предгор-
ных зонах 54 незаконным 
объектам состоялось 36 
судебных актов в поль-
зу государства, 30 из них 
вступило в законную силу, 
два незаконных объекта 
уже снесено, еще три ждут 
сноса. 

Кроме того, в Мажилисе 
на рассмотрении находит-
ся ряд законопроектов, 
где учтены рекомендации 
Антикора. 

На заседании отмечена 
важность проблемы, кото-
рая в первую очередь каса-
ется безопасности жите-
лей. 

– Эта площадка выбра-
на не случайно, посколь-
ку обсуждаемый вопрос 
постоянно поднимается 
общественностью города и 
волнует каждого его жите-
ля, что требует информи-
рования населения о про-
водимой государством 
работе в этом направлении, 
– заявил Асхат Жұмағали. 

Расул БАХАМОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА



6
ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ№ 37, пятница, 3 мая 2024 www.vecher.kz

– Анализируя динамику сотруд-
ничества между Казахстаном 
и Китаем, мы видим, что с каж-
дым годом двусторонние отноше-
ния совершенствуются, переходя к 
новой фазе развития. Комплексные 
меры в торгово-экономических 
направлениях поспособствовали 
расширению торговой динамики, 
при этом показав положительные 
результаты. В частности, товароо-
борот между Казахстаном и Китаем 
в 2023 году составил 41 млрд дол-
ларов. Если сравнивать прошлогод-
нюю статистику, то наблюдается 
динамика роста: в 2022 году этот 
показатель был 24,1 млрд долларов. 

На данный момент Казахстан и 
КНР успешно реализуют совмест-
ные экономические проекты. В рам-
ках всесторонних проектов улуч-
шается транспортно-логистическая 
инфраструктура, решаются вопро-
сы по прозрачности логистических 
систем, наблюдается прогресс в 
области торговли и экономики.

Надо признать, что существуют 
реальные вызовы и риски, которые 
замедляют работу транспортно-
логистической отрасли и экономи-
ческого роста, препятствуя дальней-
шему развитию. Поэтому возникает 
необходимость исследовать совмест-
ные проекты между Казахстаном и 
Китаем, которые занимают особое 
место в экономике обеих стран.

«Один пояс – один путь»: 
влияние на экономику Казахстана

Если говорить об «Одном поясе – 
одном пути», то выясняется, что про-
ект стремительно растет по своим 
масштабам и экономическому охва-
ту. Причиной является глубокий 
анализ в сфере логистики и транс-
порта, непрерывная модернизация и 
совершенствование подходов и меха-
низмов данного мегапроекта.

Недавно во время визита в КНР 
Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев отметил, что «Один 
пояс – один путь» служит клю-
чевым мостом между Востоком и 
Западом, а через Казахстан осу-
ществляется 80% всех сухопутных 
перевозок между Китаем и Европой. 
Он подчеркнул огромное преимуще-
ство данного проекта, указывая на 
необходимость использовать его в 
полной мере.

Ретроспективный анализ показы-
вает, что с момента создания (2013) 
проект «Один пояс – один путь» 
показал свою эффективность в сфере 
логистики, торговли и экономики. 
Проект постоянно обновляется, 
модернизируется и ведется актив-
ная работа по искоренению систем-
ных ошибок.

Если посмотреть экономиче-
ские показатели данного проек-
та, то в период с 2013 до 2020 год 
Китай инвестировал в экономику 
Казахстана около $18,5 млрд, из 
которых $3,8 млрд было направле-
но в сферу транспорта.  

В период с 2015 по 2018 год было 
успешно реализовано 12 совместных 
проектов Казахстана и Китая общей 
стоимостью 3,8 млрд долларов.

В 2022 году в рамках согласования 
казахстанской программы «Нұрлы 
жол» и китайской инициативы 
«Один пояс – один путь» реализует-

ся ряд крупных совместных проек-
тов на общую сумму более $21 млрд.

В 2023 году во время визита 
Президента Казахстана Касым-
Жомарта Токаева в КНР было под-
писано 30 коммерческих докумен-
тов на 16,5 млрд долларов (в том 
числе инвестиционные, торговые 
соглашения, договоры о передаче 
технологий на производство).

Учитывая сильные стороны и 
приоритеты данного проекта, необ-
ходимо эффективно использовать 
основные преимущества, то есть 
для развития инфраструктуры и 
энергетического сектора, а также 
для поднятия уровня индустриали-
зации страны, при этом открывая 
множество крупных индустриаль-
ных производств. Важно стремить-
ся к прозрачности и устранять кор-
рупционные составляющие, в том 
числе в сфере логистики, что нега-
тивно влияет на репутацию страны. 
При этом важно продолжать работу 
по цифровизации в данном направ-
лении.

Несомненно, новое предприятие в 
рамках ОПОП положительно влияет 
на экономику страны и социальное 
положение граждан (создавая рабо-
чие места), а также влияние данного 
проекта на развитие МСБ, что, в 
свою очередь, влияет на развитие 
среднего класса страны.

Таким образом, с экономиче-
ской точки зрения данный проект 
представляет огромные возможно-
сти. Здесь необходимо эффектив-
но использовать его преимущества, 
акцентируя внимание на приори-
тетах нашей страны и не забывая 
о вышеперечисленных рисках и 
угрозах, связанных с этим проек-
том. Детальное изучение и глубо-
кий анализ в этой сфере положи-
тельно воздействуют на внешнеэко-
номический климат нашей страны.

Транскаспийский международный 
транспортный маршрут 

(Средний коридор)
В последнее время в связи с гео-

политическими изменениями и 
экономическими потребностями 
возрастает роль и актуальность 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. На теку-
щий момент многие страны мира 
фокусируются на развитии межкон-
тинентального транспортно-логи-
стического сектора.

Если говорить о текущей обстанов-
ке Среднего коридора, то здесь необ-
ходимо учитывать ряд факторов и 
интересы стран-участниц (акторов) 
данного международного маршрута. 
Каждый из них представляет раз-
ные компетенции и стратегические 
цели.

Например, Китай имеет огромный 
потенциал в плане инфраструктуры 
и по инвестиционным капиталам, 
однако региональные компетенции 
все еще недостаточно развиты.

Если говорить о странах Среднего 
коридора, то экономика этих 
государств успешно привлека-
ет инвестиции, но в институцио-
нальном плане есть недостатки, а 
Европейский союз обладает каче-
ственными регио нальными компе-
тенциями, однако с точки зрения 
инвестиций наблюдаются минусы в 

Перспективы сотрудничества
О роли экономических проектов 
в дипломатических отношениях между 
двумя странами рассказала политолог 
Назерке Еркинкызы 

связи с недостаточным вниманием 
на эту отрасль.

Экономические показатели дан-
ного международного маршрута 
характеризуются стремительным 
развитием трансконтинентальной 
торговли. В 2023 году объем грузо-
перевозок составил 65% до 2,7  млн 
тонн грузов, а в 2022 году было 
1,7  млн тонн. А по итогам янва-
ря 2024 года увеличился еще в 2,5 
раза, при этом планируется достичь 
до 4,2  млн тонн.

В октябре 2023 года во время визи-
та Президента Казахстана Касым-
Жомарта Токаева в КНР подписан 
ряд документов с Си Цзиньпином 
касательно дальнейшего развития 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. Первое 
соглашение подтверждает намере-
ния Китая и Казахстана о совмест-
ном наращивании контейнерных 
перевозок между Китаем и Европой 
по Транскаспийскому маршру-
ту. Второй подписанный документ 
нацелен на наращивание конкурен-
тоспособности этого логистического 
коридора.

Согласно этим документам, 
Казахстан и Китай обязуются рабо-
тать над привлечением транзит-
ных и внешнеторговых грузов на 
Транскаспийский маршрут. В част-
ности, создаются условия для раз-
вития комбинированных перевозок, 
оказывается поддержка росту инве-
стиционных вложений, облегча-
ются административные барьеры и 
оптимизируются транспортно-логи-
стические операции для скорейшего 
прохождения товаров.

Кроме этого, на основе этих доку-
ментов облегчается пропускная 
способность и создается специаль-
ная рабочая группа в целях обеспе-
чения должного функционирова-
ния Транскаспийского маршрута. 
В целом будет реализовываться 
комплексная работа по развитию 
и расширению Среднего коридора. 
Расширение и модернизация транс-
портно-логистического сектора вли-
яют на объемы торговли и экономи-
ческие показатели стран Среднего 
коридора.

На данном этапе осуществляются 
комплексные меры по повышению 
пропускной способности Среднего 
коридора, что даст возможность 
переориентировать грузопотоки с 
альтернативных транзитных марш-
рутов на казахстанский сегмент 
ТМТМ. С 2017 года у Среднего кори-
дора есть два важных маршрута: 
Трансказахстанская железнодорож-
ная магистраль и железная дорога 
Баку – Тбилиси – Карс.

В марте 2023 года был подписан 
меморандум между АО «Казпочта» 
и WEA-Transport GmbH (уполномо-
ченный железнодорожный оператор 
ЕС) и Huapengfei Company of China 
(национальный логистический опе-
ратор Китая). Согласно официаль-
ным источникам, это соглашение 
призвано облегчить трансгранич-
ную торговлю на евразийском про-
странстве и организовать междуна-
родный логистический коридор для 
коммерческих товаров.

В том же месяце КТЖ отпра-
вил первый поезд из Цзяочжоу 
на востоке Китая до порта Копер 
в Словении, впервые использовав 
Трансказахстанскую магистраль. А 
также в прошлом году начато стро-
ительство вторых путей на участке 
Достык – Мойынты, что позволит 
увеличить пропускную способность 
участка до пяти раз и объем тран-
зитных перевозок между КНР и 
Европой.

Согласно экспертной оценке, к 
2030 году ежегодный грузооборот 

через Транскаспийский междуна-
родный маршрут может вырасти в 
10 раз и составить до 20 млн тонн. 
Для достижения данного показате-
ля необходимо работать с основны-
ми барьерами и рисками, которые 
существуют на данном этапе.

Рекомендации по развитию и рас-
ширению Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута:

Для дальнейшего развития сотруд-
ничества стран необходимы инициа-
тивы по улучшению качества транс-
портной инфраструктуры, а также 
по дальнейшему снижению физиче-
ских и нефизических барьеров.

Необходимо качественно модер-
низировать транспортно-логисти-
ческие инфраструктуры для рас-
ширения внешнеторговых связей 
Казахстана, и это влияет на инте-
грацию международной цепочки 
поставок;

  акцентировать внимание на раз-
витие Среднего коридора, учитывая 
огромные возможности этого проек-
та, и сделать его одним из приорите-
тов внешнеэкономической деятель-
ности страны;

  создавать много маршрутов во 
всех направлениях на основе этого 
проекта;

  следует работать одновременно 
с прозрачностью и эффективным 
моделированием данного проекта;

  используя во благо нераскры-
тые потенциалы Среднего коридора, 
надо пополнить вакуум с казахстан-
ским сегментом.

Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут также 
влияет на развитие международ-
ного проекта «Один пояс – один 
путь». Оба этих международных 
транспортно-логистических проек-
та взаимосвязаны по развитию и 
циклично влияют друг на друга. 
Таким образом, они по экономиче-
скому потенциалу имеют большие 
перспективы и по всем параметрам 
– огромные рычаги и компетен-
ции для ускорения экономик стран 
Азии и мира.

Новая фаза двусторонних 
отношений между Казахстаном 

и КНР
Несомненно, состояние вышепе-

речисленных глобальных проек-
тов влияет на дальнейшее развитие 
казахстанско-китайских отноше-
ний, укрепляя политическое доверие 
между двух стран. Взаимовыгодные 
договоренности и последовательная 
работа в этих направлениях, безус-
ловно, воздействуют на углубление 
торгово-экономических интеграций. 
Поэтому важно продолжать работу 
по системному развитию совместных 
экономических проектов. В этом 
смысле необходима комплексная 
работа по направлению синофобии 
и мифов (в том числе информаци-
онно-разъяснительный), которые 
негативно влияют на те или иные 
инициативы касательно экономики 
или торговли.

Надо стремиться адекватно оцени-
вать внешнюю политику Китая безо 
всяких фобий и мифов. Необходимо 
воспользоваться преимуществами, 
которые представляют совместные 
экономические проекты, применять 
сильные стороны этого региона для 
развития экономики Казахстана.

Работа по изучению востокове-
дения и качественная аналитика 
будут способствовать объективным 
решениям и сбалансированной дея-
тельности.
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Незаконные 
списки

Можно ли вывешивать список 
должников в подъезде дома?

Читатели «Вечёрки» интересуются, 
насколько законно вывешивать спи-
сок должников в подъезде дома или 
же распространять их в общедомовых 
мессенджерах?

Если управляющая компания или 
КСК, ОСИ вывесили списки должников 
в подъезде или чатах – это действие 
является незаконным. 

За данное нарушение предусмотре-
на ответственность согласно пункту 2 
статьи 79 кодекса об административ-
ных нарушениях РК в виде штрафа, 
размер которого варьируется от 50 
до 200 МРП. Если вы стали свидете-
лем данного нарушения, то можно 
обратиться в жилищную инспекцию 
по месту жительства чтобы подать 
заявление.

Его техническое открытие прошло в рам-
ках компании «Алматы – наш общий дом». 
Помещение представляет собой мини-завод 
по переработке отходов.

По словам создателей хаба, посетители 
смогут принести сюда пластиковые крышки, 
флаконы от шампуней, стеклянные бутылки 
и здесь же изготовить из них сувениры. 
Это повлияет на формирование культуры по 
обязательному разделению мусора, считают 
инициаторы проекта. Сам экохаб полноценно 
планируют запустить в ближайшее время. 
Тогда сотрудники компаний, учащиеся школ, 
других учреждений и обычные горожане 
смогут прийти сюда и воочию понаблюдать, 
как работает мини-производство.

– Мы поняли, что в городе не хватает 

какой-то локации, которая бы объединила 
все экологичное. Стало много химии, косме-
тики, какие-то там товары, какие-то сервисы 
и плюс очень большой запрос у людей всегда 
был увидеть живьем и поучаствовать в самом 
процессе переработки, – отметил основатель 
проекта Eco Network, глава офиса «Зеленый 
Алматы» Евгений Мухамеджанов.

По его словам, от компаний ежемесячно 
поступают тонны второсырья для обработки. 

В хабе установлен велосипед с помощью 
которого разрезают пластик на мелкие 
кусочки. После из разрезанного пластика 
можно сделать брелок, смешав его с эпок-
сидной смолой.   

– Из переработанного пластика можно 
изготовить фурнитуру для мебели, ящик для 

мусора, различные формы, табуретки или 
стойку на ресепшн. Вариантов для реализа-
ции много. Кроме того, у нас есть специаль-
ный станок, который плавит пластик: крошки 
пластика помещаются в форму и нагревают. 
На выходе мы получаем цельные сувениры в 
виде краба и яблока. Детям очень нравится, 
– рассказал проектный менеджер компании 
Eco Network Ерасул Ашимбай.

В хабе также планируют проводить мастер-
классы по переработке второсырья, читать лек-
ции по экологии. Это позволит привить культуру 
осознанного потребления и утилизации отходов 
среди горожан, – уверены создатели.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

В рамках недели «Өнегелі ұрпақ» респу-
бликанской экологической акции «Таза 
Қазақстан» в Алматы волонтеры, обще-
ственные деятели, госслужащие и нерав-
нодушные горожане помогают алматин-
ским пенсионерам, ветеранам Великой 
Отечественной войны и трудового фронта 
навести порядок в их дворах. 

Так, волонтеры провели покраску забора 
и навеса, разобрали кучу дров и наве-
ли порядок во дворе у ветерана Великой 
Отечественной войны Леонида Подколзина, 
проживающего в микрорайоне Таусамалы 
Наурызбайского района. 

– Мы навестили нашего единственного 
ветерана в районе. В рамках кампании 
«Алматы – наш общий дом» по акции 
«Помоги ближнему» всего в районе выбра-
но 102 объекта – это одинокие пенсионеры 
с ограниченными возможностями, ветера-
ны труда и т.д. Совместно с волонтерами 
мы оказываем им помощь в покраске, наве-
дении порядка. Кроме того, малоимущим 
привозим продуктовые корзины, – сооб-
щил заместитель акима Наурызбайского 
района Мирас Нысаналиев.

Активисты покрасили забор пенсио-
нерке с ограниченными возможностями 
Шолпан Нурмагамбетовой, проживающей 
в Алмалинском районе по улице Каримова. 

– По линии Управления занятости и 
социальных программ города выбран этот 
адрес, потому что здесь проживает пен-
сионерка с ограниченными возможностя-
ми. Мы с сотрудниками нашего ведомства 
в составе восьми человек хотим своим 
примером показать, как важно совершать 
добрые дела и не только во время акций. 
Уверен, это доброе дело не будет разовым 
и найдет свое достойное продолжение, – 
отметил руководитель отдела Управления 
занятости и социальных программ Алматы 
Абылай Толегенов.

Ученики школы-гимназии № 174 наве-
стили одинокую пенсионерку, инвалида 
I группы, проживающую в Наурызбайском 
районе Алматы, чтобы помочь с весенними 

огородными работами и привести двор в 
порядок. 

– Я обычно сама стараюсь справляться 
с хозяйством, но с каждым годом это 
все сложнее. Уже почти ничего не вижу. 
Очень помогает социальный работник, а 
сейчас еще и школьники пришли. Очень 
им благодарна! Я больше 40 лет прорабо-
тала учителем, была директором школы. 
Приятно смотреть на наше подрастающее 
поколение, – поделилась 85-летняя Галина 
Шаповалова.

По словам классного руководителя 
10 «Г» школы-гимназии № 174 Гульзиры 
Еркинбековой, ребята охотно вызвались 
принять участие в добром деле.

– Такие инициативы оказывают огромное 
воспитательное влияние на молодое поко-
ление, – отметила она.

В списке добрых дел обрезка деревьев, 
уборка двора на территории жилого дома 
участника трудового фронта Александра 
Захарова, проживающего в Ауэзовском 
районе по улице Семятова. 

– Мы, как молодежь Ассамблеи наро-
да Казахстана, полностью поддерживаем 
кампанию «Алматы – наш общий дом» и в 
рамках акции «Помоги ближнему» занима-
емся уборкой и благоустройством придво-
ровой территории пенсионеров. Помогаем 
ветеранам труда, одиноко проживающим 
лицам с ограниченными возможностями. 
Поддержку нам оказали районные акима-
ты, предоставили списки нуждающихся в 
помощи, снабдили инвентарем. Такие акции 
напоминают о том, что старшим нужно 
помогать, уважать их за ценный и полезный 
опыт, – рассказал заместитель председа-
теля Представительства РОО «Ассамблея 
жастары» Алматы Йылмаз Сафарауль.

Всего с момента старта экоакции 
Ассамблея Жастары совместно с други-
ми молодежными организациями обошли 
порядка 300 домов.

– Такие мероприятия воспитывают под-
растающее поколение в духе трудолюбия. 
Наша помощь как часть благодарности им 

Мегаполис  
добрых дел

Неравнодушные алматинцы помогли пенсионерам  
навести порядок во дворах

за их подвиги, вклад в развитие страны, 
– отметил специалист Центра занятости 
трудовой мобильности Жалгас Кали.

Кроме того, реализуются экопроекты по 
сортировке бытового мусора, правильной 
утилизации опасных отходов. В Медеуском 
районе Алматы волонтеры, общественные 
деятели из молодежных организаций про-
вели акцию «Сдай батарейку – сохрани 
здоровье земле», которая проводится с 
первых дней начала кампании «Алматы – 
наш общий дом».

– В настоящее время различные обще-
ственные организации разработали и реа-
лизовывают проекты по посадке деревьев, 
уборке территорий и облагораживанию 
зданий и сооружений. Мы решили сделать 
особенную акцию, и родилась идея пра-
вильной утилизации отработанных бата-
реек, для чего был объявлен сбор их от 
населения, – рассказывает член АНК, руко-
водитель комьюнити-центра Медеуского 
района Рустам Кайрыев.

К данной акции, начатой обществен-
ной организацией «Ассамблея Жастары», 
активно подключились волонтеры, учащи-
еся учебных заведений города, а также 
простые горожане. 

Пунктами сбора вслед за Медеуским 
стали все остальные районные комьюни-
ти-центры, различные учебные заведения 

и предприятия города. Были определены 
дни сдачи батареек в вузах мегаполиса. 
Все собранные батарейки направляются в 
специальные организации, где из них выде-
ляются полезные металлические части и 
экологично утилизируются химические 
опасные вещества. К концу апреля было 
собрано более 1500 батареек, а в акции 
приняло участие около 700 человек.

В комьюнити-центре Наурызбай ского 
района для молодежи провели лекцию о 
переработке мусора и бытовых отходов.

– Утилизация отходов – это одна из 
глобальных проблем. В комьюнити-цен-
тре установлены контейнеры для сбора 
мусорных отходов из пластика, алюминия, 
стекла, макулатуры. Хотя это не реша-
ет проблему полностью, но все же, мы 
стремимся привлечь внимание к проблеме 
загрязнения бытовыми отходами, привития 
экологической культуры в современном 
обществе. Молодежь играет важную роль 
в популяризации зеленых идей и всесто-
ронней работы в области экологии, они не 
только сами заинтересованы в экопроек-
тах, но и активно побуждают других, – рас-
сказал координатор районного комьюнити 
центра Бекембай Сахи.

Наталья ГЛУШАЕВА
Расул БАХАМОВ

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Культурные привычки
Первый экологический хаб появился в Алматы



ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

Страшно интересно
Мистическую 

комедию поста-
вят на сцене 
театра «Жас 

сахна». Сюжет 
спектакля 

«Неугомонный 
дух» разво-

рачивается в 
доме преуспе-

вающего драма-
турга Чарльза 

Кондомайна, который не верит ни в чудеса, ни в преслову-
тых духов. Он решил посмеяться над невежеством популяр-

ных у богемы спиритов, пригласив на вечеринку профес-
сионального медиума – мадам Аркати. Но когда во время 
спиритического сеанса появляется дух умершей семь лет 

назад жены главного героя Эльвиры и в его доме начинают 
происходить странные вещи, Чарльз понимает, что шутить 

с привидениями ему не стоило. В это время зрители, как 
обещают организаторы, будут плакать от смеха, глядя на 

проказы очаровательного существа, возникновение которо-
го наука объяснить не в силах.

– Это комедийный коктейль, замешанный на мистике и 
любви, – отмечают создатели постановки.

Дата и время: 4 мая. Начало в 19.00.
Место: театр «Жас сахна» (пр. Абая, 125).

Сундучок с сокровищами
В Центральном 

государствен-
ном музее про-
ходит выставка 

«КӨНЕНІҢ КӨЗІ 
– САНДЫҚ». Здесь 

представлена 
богатая коллекция, 

посвященная тради-
ционной казахской 
культуре и этногра-
фии, среди которой 
особое место зани-

мает коллекция сундуков.
– Сундук испокон веков заменял нашим предкам многие 

предметы интерьера. Он исполнял роль стула, стола, шкафа 
и даже кровати. В сундуке хранили одежду и обувь, посуду и 

еду, а также драгоценности. Выдавая дочерей замуж, роди-
тели готовили ей приданое и сундук для него. По его отделке 

судили о благосостоянии рода. Их перевозили с собой при 
кочевке и передавали по наследству из поколения в поколе-

ние, – рассказывает куратор выставки. 
Мастера изготавливали сундуки из березы, черной ивы, 

дуба. Их отделывали резными узорами и украшали драгоцен-
ными камнями. Дерево тщательно подбирали и обрабаты-

вали, поэтому сундуки, которые сохранились до настоящего 
времени, передают новым поколениям как реликвию.

В экспозиции представлено большое разнообразие сунду-
ков и каждый уникален по-своему. 

Дата и время: до 10 мая, режим работы с 10.00 до 18.00.
Место: Центральный государственный музей РК  

(мкр. Самал-1, 44).

Весенний вайб
В Алматы стар-

тует пешеходная 
обзорная экскур-
сия по знаковым 

местам мегаполиса. 
Весенний променад 

будет интересен 
не только гостям 

города, но и самим 
алматинцам, так как 

появится возмож-
ность узнать весьма 

интересные факты о некоторых достопримечательностях, 
улицах и строениях. Познавательная прогулка может быть 

интересна как взрослым, так и молодому поколению.

Дата и время: 3, 4 мая, начало в 12.00.  
По предварительной регистрации в @melon.drive. 

Место: старт от Театра оперы и балета имени Абая  
(ул. Кабанбай батыра, 110).
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4.05
Уйгурский театр  
музыкальной комедии  
(ул. Наурызбай батыра, 83)

 Спектакль  
«Махмут Кашгари»
Начало в 18.30

3-4.05
Малая сцена театра 
«АRTиШОК»  
(ул. Кунаева, 49)

 Спектакль «Во всём  
виноват Вайнштейн»
Начало в 19.00

4.05
Казахский национальный театр 
оперы и балета им. Абая  
(ул. Кабанбай батыра, 110)

 Ж. Бизе.  
Опера «Искатели жемчуга»
Начало в 18.00

В Алматы на площади 
Абая состоялся большой 
концерт, посвященный 
Дню единства народа 
Казахстана. Праздничная 
программа началась с 
церемонии награждения 
волонтеров, гражданских 
активистов, представи-
телей Ассамблеи народа 
Казахстана и других участ-
ников борьбы с паводками. 
Глава мегаполиса Ерболат 
Досаев поблагодарил 
меценатов Ассамблеи 
народа Казахстана, кото-
рые приняли активное уча-
стие в сборе и доставке 
гуманитарной помощи для 
граждан, пострадавших от 
паводков, а также волон-
теров, сотрудников комму-
нальных служб и предпри-
ятий, командированных в 
ЗКО для участия в про-
тивопаводковых меропри-
ятиях.

Также на площади было 
показано богатое культур-
ное наследие Казахстана 
через национальные атри-
буты, костюмы, музы-
кальные инструменты, 
книги различных этносов. 
Жители и гости города 
погрузились в уникаль-

ные традиции и историю 
каждого этноса, изучая их 
литературное наследие и 
оригинальные предметы 
культуры.

– Праздник День един-
ства  объединяет весь 
Казахстан. Искренне хочу 
поздравить всех казах-
станцев! Благодаря сегод-
няшней выставке мы обо-
гащаемся культурно и 
эмоционально, – считает 
председатель филиала 
общественного объедине-
ния «Казахстанский рус-
ский культурный центр» 
Всеволод Лукашев. 

Такие мероприятия 
необходимо делать как 
можно чаще. Они под-
нимают и настроение, 
и патриотический дух. 
Такое же мнение выска-
зала председатель азер-
байджанских женщин 
Ассоциации азербайджан-
цев Джейран Мамедова.

– Я всей душой люблю 
этот праздник. Мои роди-
тели были переселены в 
Казахстан, но я родилась 
здесь, это моя родина. Я, 
например, не представ-
ляю, что смогу жить где-
то в другом месте. Также 

одна из причин почему для 
меня важен этот празд-
ник, это то, что я активно 
участвовала в создании 
Азербайджанского куль-
турного центра, помо гала 
готовить первый устав. 
Тогда, в 1992 году, было 
зарегистрировано толь-
ко три центра – Азер-
байджанский, Гре ческий 
и Белорусский, – подели-
лась Джейран Мамедова.

По словам участников 
выставки, подготовка шла 
очень активно и заняла 
несколько дней. 

– К этой выставке мы 
готовились тщатель-
но, чтобы представить 
всю красоту и богат-
ство различных этносов 
Казахстана. Мы отобра-
ли самые уникальные 
национальные элементы, 
энциклопедии, картины и 
костюмы. Например, при-
везли из Каскелена прял-
ку ручную, которой около 
300 лет, коромысло из 
Иссыка, которому около 
200 лет. Хочу поздравить 

всех казахстанцев с празд-
ником! Будьте счастли-
вы и здоровы, – сказал 
атаман «Союза казаков 
Семиречья» Владимир 
Шихотов. 

Помимо националь-
ных атрибутов на пло-
щади расположился и 
гастрофестиваль. Более 
десяти ресторанов пред-
ставили национальные 
блюда казахской, турец-
кой, узбекской, корейской, 
немецкой, китайской, гру-
зинской, русской, армян-
ской, уйгурской кухонь. 
Вырученные средства от 
гастрофестиваля перечис-
лят в корпоративный фонд 
«Демеу Қазақстан қоры» 
в пользу ликвидации 
последствий паводков. 
Также алматинцев ждал и 
праздничный концерт, где 
приняли участие творче-
ские коллективы этнокуль-
турных объединений. 

Аружан 
ТОКТАМЫСОВА

Фото  
Самата ХУСАЙНОВА

Праздник дружбы
Как в Алматы отметили День единства народа Казахстана
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3.05
Танцевальный клуб Infuego  
(ул. Жандосова, 27а,  
2-й этаж)

 Вечер аргентинского 
танго
Начало в 21.30

3.05
Бар «Анклав»  
(ул. Зенкова, 24)

 Концерт группы 
Dekonstruktor
Начало в 19.00

3.05
Театр La Bohême  
(ул. Валиханова, 43)

 Концерт Ирэны  
Аравиной и группы Jazz 
House Band Jazz Flowers  
Начало в 19.30

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Путешествие в красках
В рамках 

Академии искусств 
«Әсем Әлем» пред-
ставляются автор-
ские лекции «Музеи 
мира».

Государственный 
музей искусств 
Республики 
Казахстан имени 
Абылхана Кастеева 
приглашает всех, 
кто увлечен искус-
ством, отправиться 
в познавательное 
визуальное путе-

шествие по мировым музеям. В рамках программы лекторы 
раскроют значимость коллекций, предоставят интересные 
исторические свидетельства и факты, а также расскажут об 
экспозициях музеев, обращая особое внимание на всемирно 
известные шедевры.

Дата и время: 4 мая, начало в 14.00.
Место: Музей искусств имени А. Кастеева  
(мкр. Коктем-3, 22/1).

Мусор в дело
В Алматы пройдет 

очередная экоакция  
Recycle birge. 
Алматинцы и гости 
города смогут сдать 
твердо-бытовые 
отходы на перера-
ботку, поучаствовать 
в экологических 
мастер-классах, кни-
гообмене, дармарке 
и других активно-
стях экологической 
направленности.

В этот день жела-
ющие могут сдать 
на переработку 
макулатуру, пласти-

ковые бутылки, пакеты, алюминиевые банки, батарейки, 
просроченные лекарства. Также можно принести ненужные 
вещи в хорошем состоянии, которые будут направлены нуж-
дающимся.

Дата и время: 5 мая с 12.00 до 16.00.
Место: Дом на Барибаева (ул. Барибаева, 36). 

На льду
В Алматы состо-

ится презентация 
проекта SOI’24 
– это захватываю-
щее ледовое шоу, 
организованное 
студентами разных 
университетов 
города, которые 
выйдут на лед, 
чтобы продемон-
стрировать свои 
таланты. 

– Проект уже 
второй год подряд 
преследует соци-

альные цели. В этом году он символизирует наше внимание 
к пострадавшим от наводнений в регионах Казахстана. Более 
100 волонтеров участвуют в организации проекта. Восемь 
пар студентов в течение пяти месяцев занимаются фигурным 
катанием, чтобы выступить на этом соревновании, – расска-
зывают организаторы.

В новом ледовом шоу каждое движение – шаг к общему 
будущему, а каждый купленный билет – частичка помощи 
тем, кто пострадал от наводнений. Специальные гости высту-
пления – известные фигуристы Диас Жиренбаев и София 
Фарафонова.

Дата и время: 5 мая, начало в 18.00.
Место: Almaty Arena (мкр. Нуркент, 6).

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Классическая исто
рия о чиновнике, 
который в прямом 
смысле слова до смер
ти расстроился, когда 
у него украли новень
кую шинель, превра
тилась в готический 
спектакль. Таков итог 
работы, объединив
шей казахстанских 
актеров и кукольных 
мастеров, а также гру
зинского режиссера, 
которые взяли в рабо
ту знаменитое про
изведение Николая 
Гоголя «Шинель». 
Но вый спектакль 
поста  вил Николоз 
Са баш вили.

– Это мой третий 
визит в чудесный 
город Алматы. В про
шлом году я познако
мился с директором 
Государственного теа
тра кукол во время 
международного фес
тиваля «Ортеке», 
– рассказывает он. 
– В итоге мы подпи
сали меморандум о 
сотрудничестве между 
Объединением теа
тров кукол Грузии и 
Государственным теа
тром кукол в Алматы. 
И вот спустя год я 
снова нахожусь здесь. 
Коллектив театра при
нял меня очень тепло, 
а когда чувствуешь 
себя комфортно, то 
работать становится 
легче и интереснее. 

С первых минут 
спектакль режиссера 
Николоза Сабашвили, 

который в этой поста
новке выступает еще 
и художником, погру
жает зрителей в зага
дочную готическую 
атмосферу. 

Вдруг из тума
на выступает глав
ный герой – Ака кий 
Акакиевич Башмач
кин. Класси ческий 
мелкий чиновник, 
который целый день 
только и делает, что 
заполняет никому не 
нужные бумажки за 
копеечную зарпла
ту. Его единственная 
мечта – купить новую 
шинель. Да хотя бы 
старую починить, 
только денег ни на что 
не хватает. К тому же 
повсюду чиновника 
преследуют соблазны. 
Наконец, ему сооб
щают о повышении. 
Теперь можно не то 
что старую шинель 
починить, но и, бояз
но даже подумать, 
купить новую! Ну все, 
цель жизни достигну
та, ради  этого стоило 
выполнять бессмыс
ленные поручения, 
терпеть издеватель
ства…

Сюжетных сюрпри
зов нет. Все так, как 
и придумал Гоголь. 
История о маленьком 
человеке, который 
живет, о чемто мечта
ет, но в итоге все ока
зывается бессмыслен
ным, потому что, если 
вдруг его больше не 
будет, то никто этого 

Маленькие мечты 
маленького человека 
Репертуар Государственного театра кукол пополнился постановкой «Шинель»

особо и не заметит. А 
еще она о том, что не 
стоит слишком привя
зываться к вещам.

Визуально спек
такль решен очень 
интересно. Например, 
у героя, Акакия 
Акакиевича, кото
рого играет Шокан 
Кулназаров, есть 
кукольная копия, 
как две капли воды 
похожая на актера. 
Ее изготовили в цехе 
при театре мастера
кукольники, кото
рые, кстати, создают 
новых персонажей  
специально для каж
дой постановки.

Насыщен спек
такль и различными 
визуальными спецэф
фектами. Чего толь
ко стоят летающие 
по сцене руки и све
тящиеся кукольные 
головы, которые пре
следуют героя, симво
лизируя его коллег и 
соблазны.

А т м о с ф е р н о с т и 
спектаклю добавля
ет и живая музыка. 
За лирику отвеча
ет скрипка, а самые 
тревожные моменты 
сопровождают звуки 
бубна.

Спектакль хоть 
и рассчитан не на 
маленьких зрителей, 
а на подростков, но 
все же идет не боль
ше часа. За это время 
не только не устаешь, 
но даже не успева
ешь внимательно рас
смотреть все детали 
постановки, каждая 
из которых достойна 
внимания. Вероятно, 
для этого нужно смо
треть спектакль еще 
раз, и такая возмож
ность представится, 
ведь он вошел в репер
туар театра.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены 

Государственным театром 
кукол
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Семья играет клю-
чевую роль в фор-
мировании личности 
ребенка и модели его 
поведения в обще-
стве. Именно в семье 
постигаются основы 
морали, социальных 
норм и культурных 
традиций, заклады-
ваются основы его 
эмоционального, пси-

хического, физиологического развития. О 
проблемах детско-родительских отноше-
ний и способах их решения мы поговорили 
с психологом Саматом Кулмановым.

– Самат Бекмуратович, стоит ли сохра
нять брак ради детей? В семьях, где супру
ги не любят друг друга, случаются кон
фликты, как это сказывается на ребенке, 
на его психологическом состоянии?

– Когда часто происходят конфликты, это 
сказывается на детях. В такой негативной 
атмосфере у ребенка могут возникнуть 
некоторые психологические отклонения, 
поскольку он все чувствует. Негативное 
воздействие может проявляться в форме 
нарушения сна и умственного развития 
у младенцев. В более взрослом возрасте 
выражается в тревожности, поведенческих 
проблемах, депрессии, сложностях в учебе, 
членовредительстве, наркомании.

Супругам, которые постоянно в конфлик-
тах, наверное, лучше прервать брак, но при 
этом важно сделать так, чтобы ребенок 
мог общаться с обоими родителями. До и 
после развода нужно все объяснить ребен-
ку, чтобы он не считал себя виноватым. 
Родителям важно говорить своему чаду, 
как сильно они его любят и, несмотря на то, 
что они разводятся, он всегда может сво-
бодно видеться и общаться как с мамой, 
так и с папой. 

Хотелось бы отметить, что дети испыты-
вают трудности в своем эмоциональном, 
поведенческом и социальном развитии, 
если их родители не проявляют достаточно 
любви и заботы как друг к другу, так и к 
ребенку.

Основная причина наркомании среди 
подростков – недостаток любви и душев-
ного тепла, поэтому важно, чтобы родители 

обращали внимание на своих детей. Им 
необходимо чувствовать вашу нежность и 
заботу, и это не заменить ни деньгами, ни 
подарками.

Проблемные отношения между родите-
лями оказывают не только негативное воз-
действие на детей, но и могут передаваться 
другим поколениям. Этот цикл следует пре-
рвать, если мы стремимся к тому, чтобы 
подрастающее поколение имело полноцен-
ную и радостную жизнь.

Конечно же, ребенку комфортней расти в 
полной семье, но если такой возможности 
нет, необходимо, чтобы он мог свободно 
общаться с обоими родителями.

Порой при разводе стороны использу-
ют ребенка как инструмент манипуляции. 
Этого делать ни в коем случае нельзя, 
поскольку его психика в таких случаях 
сильно страдает.

– Мать развелась и снова вышла замуж. 
Как построить гармоничные отношения 
между детьми и отчимом?

– У повторно вышедших замуж мате-
рей есть иллюзия, что их дети должны 
немедленно полюбить нового папу или что 
мужчина обязательно должен любить всех 
детей. Однако в действительности гораздо 
важнее взаимное уважение. Детям может 
не нравиться их новая семейная ситуация, 
но им нужно помочь примириться с этим, а 
отчиму – завоевать уважение детей своим 
отношением к ним.

Для успешного установления связи 
между отчимом и ребенком матери реко-
мендуется познакомить их до брака. Важно 
понимать, что отношения во многом будут 
зависеть от женщины и ее роли в этом 
процессе.

Матери важно объяснить своему ребен-
ку, что отчим не намерен вытеснить или 
заменить ему его родного отца. Это помо-
жет снизить уровень тревоги. Не всем 
удается сразу полюбить чужого ребенка, 
поэтому важно дать и себе, и ему время. 
Начать можно со спокойного уважительно-
го и доброжелательного общения, в ходе 
которого можно лучше узнать друг друга.

Проведение времени вместе, игры, 
обсуждение мультфильмов или сказок 
– все это способствует формированию 
новой семьи. Для установления устойчи-

Важные связи
Алматинский психолог рассказал о гармоничных  
взаимоотношениях с детьми

вых отношений и приспособления всех 
членов семьи друг к другу обычно тре-
буется около двух лет. Если отношения 
остаются напряженными, не стесняйтесь 
обратиться за помощью к психологу или 
семейному консультанту. Они помогут 
разработать стратегии улучшения взаи-
мопонимания и справиться с проблема-
ми.

Мужчине, вступившему в брак с жен-
щиной с детьми от предыдущего брака, 
важно не пытаться сразу заменить им отца, 
поскольку дети-подростки могут восприни-
мать это в штыки и, наоборот, отдалиться. 
Достаточно на первых порах построить 
дружеские отношения с детьми.

– В обществе наблюдается тренд «родить 
для себя», насколько это правильно, что 
женщина намеренно растит ребенка одна, 
без отца? 

– Принятие решения родить для себя 
– это сложный и ответственный шаг, кото-
рый может повлечь за собой серьезные 
последствия как для самой женщины, так 
и для будущего ребенка. Эгоистическая 
составляющая при принятии такого реше-
ния может привести к ситуациям, когда 
женщина ставит свои собственные потреб-
ности и желания выше интересов и благо-
получия малыша.

Отсутствие отца в жизни ребенка, лише-
ние его возможности иметь образец для 

подражания, а также риск создания невер-
ного отношения к мужчинам в будущем 
могут привести к серьезным проблемам. 
Дети, выросшие без отца, часто страдают 
эмоциональными проблемами: например, 
испытывают тревогу, впадают в депрессию 
либо обладают низкой самооценкой. Они 
чувствуют себя неуверенными и неспо-
собными добиться успеха в жизни. Более 
того, они могут быть более склонными к 
агрессивному поведению. 

Важно осознать, что малыш не является 
вещью или собственностью родителя, а 
есть самостоятельная личность с правом на 
собственное развитие и самоопределение. 
Решение «родить для себя» может приве-
сти к тому, что ребенок будет рассматри-
ваться как эмоциональный раб, лишенный 
возможности быть самим собой.

Также эта идея может быть ложной, не 
решающей внутренних проблем женщины. 
Только глубокая внутренняя работа над 
собой, возможно, при помощи психоте-
рапевта или психолога может привести 
к правильному пониманию себя и своих 
желаний, и, возможно, к изменению жиз-
ненного курса в сторону истинного само-
определения и благополучия.

Асель ТАШИБАЕВА

Семья – 
с л о ж н ы й 
м е х а н и з м , 
который тре-
бует внима-
т е л ь н о с т и , 
открытости, 
в з а и м н о й 
заботы и 
у в а  ж е н и я . 
С психо ло-
гом Еле ной 

Глотовой мы поговорили о том, 
как правильно работать над отно-
шениями. Независимо от того, 
находитесь ли вы в начале своего 
романтического пути или долгие 
годы разделяете с избранником 
свою жизнь. Эти принципы станут 
надежным руководством к счаст-
ливым и долгосрочным отноше-
ниям.

– Как вы считаете, в чем основ
ные причины сложностей в отно
шениях, на чем чаще всего «спо
тыкаются» пары? 

– Чаще всего непонимание 
возникает, когда отношениями 
не занимаются, когда люди не 
осознают, что у отношений тоже 
есть свои законы развития. Если 
пускать все на самотек, становит-
ся тяжело, а замечают сложности 

в любви уже только, когда есть 
назревшая проблема. 

Бывает, люди не готовы к изме-
нениям – как к хорошим, так и 
плохим. Что-то новое – это ведь 
всегда стресс для человека. И 
когда между партнерами нет под-
держки и готовности услышать 
друг друга, может быть тяжело. 

Отношения – структура дина-
мичная, развивающаяся, меня-
ющаяся, это та часть жизни, 
которой всегда следует уделять 
внимание, а не только когда ста-
новится плохо. 

– Как справляться с конфлик
тами и разногласиями таким 
образом, чтобы они не влияли на 
общее счастье в семье?

– Важно разделять: человек, 
которого вы любите, и конфликт. 
Понять и принять, что «да, эта 
ситуация мне не нравится, у нас 
конфликт, но мы услышим друг 
друга и поймем». Важно не стано-
виться друг другу противниками, 
не искать, кто прав, кто виноват. 

В семье важно понимать, что 
это другая система координат. 
Здесь нужно учитывать опыт дру-
гого человека, искать обоюдное 
решение, становиться по одну 
сторону от проблемы и решать 
ее вместе. Вы – союзники, а не 

враги, и ваше главное оружие – 
слова и внимание. 

При этом помните, что когда 
в отношениях присутствует наси-
лие, – ментальное или физиче-
ское – это уже не конфликт, а 
нарушение ваших прав как чело-
века и нарушение закона. И такая 
ситуация – не ваша вина, а того, 
кто ответственен за насилие.

– Какие стратегии эмоциональ
ной поддержки можно рекомендо
вать для укрепления связи между 
супругами на протяжении многих 
лет?

– Часто проблемы и сложно-
сти остаются на эмоциональном 
уровне и люди не всегда их рас-
познают. Начинают ссориться, 
ругаться, не разобравшись в себе 
и в том, что вообще происходит. 
Недосказанности, когда кто-то 
из партнеров считает, что дру-
гой должен угадывать состояние 
человека и потребности, – тоже 
частая проблема. 

Поэтому важен правильный 
эмоциональный климат. Важно 
научиться понимать человека, 
делиться своими мыслями и чув-
ствами. Потому что никто не смо-
жет проникнуть внутрь и понять, 
что происходит в чужой голове, а 
если и попытается, то не факт, что 

получится прийти к правильным 
выводам.

Если нужна помощь, нужно 
об этом говорить, если чего-то 
хочется или, наоборот, не хочется 
– тоже проговаривать. Такое воз-
можно, когда в семье есть здоро-
вое отношение друг к другу, когда 
есть доверие и нет обесценивания 
опыта. 

Универсального пути, кото-
рый бы обеспечил близость, 
нет. Кому-то нужно, обнявшись, 
посидеть, посмотреть фильм: 
кому-то мелодраму, кому-то 
комедию. Кому-то – погулять, 
кому-то – рассказать о чем-то. 
Главное – чувствовать партне-
ра, разговаривать, слушать и 
слышать, открываться и дове-
рять друг другу. Важно помнить, 
что счастливые отношения – это 
постоянная работа. 

Также не забывайте, что вы 
близкие люди, даже если сейчас 
кажется, что все скатилось в спи-
сок обязательств, у каждого из 
вас есть чувства, эмоции, воспо-
минания. И ими стоит делиться. 

– Какие практики вы считаете 
наиболее полезными для укреп
ления отношений? Какие реко
мендации можете дать?

– Если в жизни нет ничего ново-
го, все однообразно, рутинно, это 
все приедается, какая бы часть 
этой жизни ни была, в том числе и 
отношения. Поэтому очень хоро-
шо, когда у партнеров есть воз-
можность развиваться.  

Полезно делать вместе что-то 
новое, посещать разные места, 
изучать, заниматься чем-то в 
паре. Совместные занятия, напри-
мер, танцами – хороший вари-
ант. В общем все, что требует 
взаимодействия на тактильном, 
телесном, вербальном, любых 
уровнях, потому что совместный 
процесс – это процесс познания 
и, что важно, установка психоло-
гических договоренностей, взаи-
мопонимания.

К тому же, общее увлечение 
– это всегда источник тем для 
обсуждения и дополнительной 
связи с человеком. И необяза-
тельно, что увлечения у человека 
сформировано в начале отно-
шений или еще до них. Можно 
находить новые, когда отноше-
ниям уже не первый год. И тогда 
сохранить гармонию будет гораз-
до легче.

Наталья ГЛУШАЕВА

Главней всего погода в доме
Пять важных правил как сохранить счастье в отношениях
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Все вопросы пациентов будут рас-
смотрены в обязательном поряд-
ке. Как рассказал, руководитель 
службы поддержки пациентов и 
внутренней экспертизы городской 
поликлиники № 8 Алматы Жанатай 
Умирбаев, СПП является ресурсом, 
который предоставляет консульта-
ции в различных ситуациях, свя-
занных с оказанием медицинской 
помощи и обслуживанием.

Вот несколько типичных случаев:
 Запись на прием: если у вас есть вопросы по поводу 

записи на прием к специалисту, изменения или отмены 
записи, а также о доступности тех или иных медицинских 
услуг – служба поддержки пациентов может помочь вам с 
этим.

 Информация о медицинских услугах: в СПП можно 
узнать о конкретных медицинских услугах, процедурах, 
лекарствах, обследованиях или других аспектах, связанных 
с вашим лечением.

 Помощь при возникновении конфликтов: в случае 

возникновения разногласий, недоразумений или спорных 
ситуаций с медицинским персоналом, другими пациента-
ми или администрацией поликлиники также необходимо 
обратиться в службу поддержки.

 Обращение с жалобами и предложениями: если у вас 
возникли претензии, жалобы или вы хотите поделиться 
своими предложениями по улучшению качества обслу-
живания или работы поликлиники – специалисты службы 
примут ваш отзыв к сведению и постараются найти для 
него адекватное решение.

 Получение информации о своих правах и обязанно-
стях: если вы не уверены в своих правах как пациента или 
хотите узнать о своих обязанностях во время лечения или 
обращения в поликлинику.

– Обращение в службу поддержки пациентов поликли-
ники может быть полезным в различных ситуациях, когда 
вам требуется дополнительная информация, консультация 
или помощь для облегчения процесса лечения и обслу-
живания. Не стесняйтесь обращаться за помощью, если 
у вас возникли какие-либо вопросы или недопонимание 
во время посещения поликлиники, – подчеркнул Жанатай 
Умирбаев.

В рамках мероприятия 
ими было осмотрено 306 
пенсионеров.

– Для обеспечения мак-
симального удобства и 
доступности медицинской 
помощи был обеспечен 
выезд узких специалистов, 
включая кардиологов, оку-
листов, эндокринологов, 
маммологов, урологов, 
невропатологов, инфекци-
онистов, хирургов и дерма-
тологов, – говорят органи-
заторы.

В ходе осмотра специали-
стами проведены необходи-
мые исследования, консуль-
тации, а также оказана ква-
лифицированная помощь 
и выданы рекомендации 

по дальнейшему лечению в 
соответствии с установлен-
ными диагнозами.

Кроме того, в самой 
поликлинике состоялся 
день открытых дверей на 
тему «Здоровая семья». 
Главной целью данного 
мероприятия было обеспе-
чение доступа к бесплат-
ной медицинской помо-
щи для всех желающих. 
Пациенты были пригла-
шены на осмотр ведущими 
специалистами без пред-
варительной записи. Это 
позволило максимально 
охватить население и ока-
зать профессиональную 
помощь.

В этот день осущест-

влялись консультирова-
ние и осмотр пациентов 
различных возрастных 
категорий. Специалисты, 
включая эндокринологов, 
хирургов, оториноларин-
гологов, невропатологов, 
маммологов, урологов, 
инфекционистов, офталь-
мологов, дерматологов и 
стоматологов, старались 
оказать качественную 

медицинскую помощь 
каждому пациенту.

Особое внимание было 
уделено молодым мамам 
фертильного возраста и их 
детям. В рамках меропри-
ятия был проведен аудио-
скрининг детскому населе-
нию, что дало возможность 
родителям проверить 
здоровье своих детей и не 
забыть про себя.

Установка 
антивируса

В Алматы прошла всемирная неделя 
иммунизации 

В этом году она проводилась под лозунгом: «Долгая 
жизнь для всех». О роли, которую вакцинация играет 
в профилактике болезней и защите жизни, рассказала 
руководитель Республиканского аллергологического цен-
тра НИИ кардиологии и внутренних болезней, главный 
внештатный аллерголог-иммунолог Минздрава РК Арай 
Батырбаева. 

– Вакцинация – это простой, 
безопасный и эффективный спо-
соб защиты от болезней до того, 
как человек вступит в контакт с 
их возбудителями. Она задействует 
естественные защитные механиз-
мы организма для формирования 
устойчивости к ряду инфекционных 
заболеваний и делает иммунную 
систему сильнее, – отмечает врач.

Вакцины тренируют иммунную 
систему для выработки специфических антител. Они 
содержат только убитые или ослабленные формы воз-
будителей той или иной болезни – вирусов или бактерий, 
которые не приводят к заболеванию и не создают риска 
связанных с ним осложнений, при этом защищают на про-
тяжении всей жизни. 

– Вакцины снижают риск заболевания, активируя есте-
ственные защитные механизмы для формирования имму-
нитета к возбудителю болезни, провоцируя иммунный 
ответ организма, – говорит Арай Батырбаева. 

По словам доктора, в современном мире инфекционные 
заболевания могут легко пересекать границы и заражать 
любого человека, у которого отсутствует к ним иммуни-
тет. Вакцинироваться следует для того, чтобы защитить 
себя и окружающих. 

– Стоит учесть, что людям с определенными заболева-
ниями некоторые прививки противопоказаны или должны 
быть отложены на более поздний срок. К этим заболева-
ниям могут относиться: хронические болезни или курсы 
лечения (напр., химиотерапия); аллергические реакции на 
компоненты вакцин; тяжелая болезнь на момент вакцина-
ции, – добавила иммунолог. 

Вакцины защищают от целого ряда болезней, вклю-
чая рак шейки матки, гепатит В, грипп, корь, менингит, 
коклюш, пневмонию, полиомиелит, бешенство, ветряную 
оспу и др. По оценкам ВОЗ, только детские инъекции спа-
сают более четырех миллионов жизней каждый год.

Вакцинация безопасна и обычно вызывает легкие 
побочные эффекты, например, боль в руке, покраснение 
в месте инъекции, субфебрильную температуру тела. 
Серьезные побочные эффекты встречаются крайне редко. 
Любая лицензированная вакцина перед выдачей разреше-
ния на ее использование проходит тщательную проверку, 
а после внедрения является объектом регулярной оценки. 

– Нужно помнить, что риск причинения серьезного 
вреда здоровью в результате предотвратимого с помощью 
вакцин заболевания гораздо выше, чем риск, связанный с 
вакцинацией. Каждый человек имеет возможность защи-
титься от заболеваний, предупреждаемых с помощью 
вакцин. Обезопасьте себя и своих близких от инфекций, 
– обратилась Арай Батырбаева. 

Жизнь с деликатными 
обстоятельствами

Что такое стома и как современные методы позволяют пациентам адаптироваться к жизни 
Об этом рассказала руководитель 

отдела медико-социальной экспер-
тизы № 3 Департамента КТиСЗ по 
Алматы Шынар Кудайбергенова.

– Нам хорошо 
известно, что 
многие паци-
енты, в силу 
разных обсто-
ятельств ока-
завшиеся перед 
необходимостью 
жить со стомой, 
испытывают в 
настоящее время 

огромные трудности физического и 
морального характера, ограничиваю-
щие жизнедеятельность, приводящие 
к изоляции от общества. Возможно 
ли помочь им обустроить их жизнь 
так, чтобы она стала более комфорт-
ной во всех отношениях? Да, сейчас 
это стало возможно благодаря разви-
тию службы помощи стомированным 
пациентам и наличию современных 
средств ухода, – рассказала специ-
алист.

Стома – это отверстие кишки, сфор-
мированное хирургическим путем 
после удаления части кишечника 
или всего мочевого пузыря, выве-
денное на переднюю брюшную стен-
ку и предназначенное для отведения 

кишечного содержимого или мочи. 
Необходимость в стоме возникает 
тогда, когда кишечник или мочевой 
пузырь не способны функциониро-
вать. Причиной может служить врож-
денный дефект, болезнь или травма. 

– Стома может быть постоянной 
или временной. Постоянная, увы, не 
может быть ликвидирована в про-
цессе дальнейшего лечения пациента 
по причине отсутствия или необра-
тимого повреждения запирательно-
го аппарата кишечника, при невоз-
можности выполнения оперативного 
восстановления непрерывности хода 
кишечника и по другим причинам. 
Кишечную стому часто называют про-
тивоестественным задним проходом, 
так как опорожнение осуществляет-
ся не через естественный проход, а 
через отверстие, сформированное на 
передней брюшной стенке, – пояснила 
Шынар Кудайбергенова.

Размер и форма стомы могут 
меняться. В течение первых шести–
восьми недель после операции необ-
ходимо еженедельно определять раз-
мер стомы, а затем ежемесячно в 
течение первого года. В дальнейшем 
рекомендуется определять размер 
стомы каждые полгода. Ее изменение 
нужно для правильного подбора необ-
ходимых средств ухода. 

– Привыкая жить со стомой, паци-
ент может сталкиваться с некоторыми 
проблемами, и важно знать, как их 
избежать, что следует предпринимать 
в случае, если они все же возникают. 
Помните, что в этом вы не одиноки, 
не стесняйтесь обращаться за помо-
щью к врачу, специалисту по уходу 
за стомой, к другим опытным сто-
мированным пациентам, – отмечает 
руководитель отдела. 

Также многие беспокоятся, что 
окружающим может быть заметно 
ношение человеком калоприемника. 

– Современные калоприемни-
ки плоские, не пропускают запах, 
не шуршат при движении и неза-
метны под одеждой, поэтому не 
стоит переживать на этот счет. Ваша 
одежда должна быть удобной и сво-
бодной. Не рекомендуется носить 
слишком обтягивающие вещи, пояс 
юбки или брюк не должен давить. 
Пациенты со стомой со временем 
адаптируются и возвращаются к 
привычному образу жизни. Однако 
не рекомендуется заниматься тяже-
лым или интенсивным физическим 
трудом. По любым вопросам всег-
да желательно сразу консультиро-
ваться с врачом или специалистом 
по уходу за стомами, – добавила 
Шынар Кудайбергенова.

Здоровье на дом
Специалисты городской поликлиники № 10 провели выездной осмотр постояльцев 

Центра социальных услуг «Шанырак» 

На связи
В каких случаях алматинцы могут обращаться в службу поддержки пациентов 
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улицы в лицахБерлин был взят. Враг в агонии 
ожесточенно защищал послед-
нюю и главную цитадель – 

Рейхстаг. Бои на подступах к нему 
шли 29 апреля допоздна. Первыми в 
главное здание фашистской Германии 
ворвались воины 756-го, 674-го (полк 
Кошкарбаева и рядового Булатова 
150-й дивизии) и 380-го стрелковых 
полков. 

Накануне своего подвига Рахимжан 
Кошкарбаев подал заявление коман-
диру 150-й стрелковой дивизии, 
Герою Советского Союза Василию 
Митрофановичу Шатилову о приеме 
в ряды КПСС: «Желаю штурмовать 
рейхстаг коммунистом». В тот же день 
в логове врага, в здании Министерства 
внутренних дел (дом Гиммлера), он 
стал коммунистом.

Взводу Кошкарбаева было поручено 
доставить штурмовой флаг на рейхстаг. 
Это был опасный путь, стоивший жизни 
многим солдатам, могли погибнуть не 
только от вражеских пуль, но и от 
своих снарядов, зачищающих террито-
рию опорного вражеского пункта. Было 
11 часов дня. Рахимжан спрятал флаг 
поглубже за пазуху гимнастерки. После 
первой передышки их осталось двое 
– он и молоденький солдат Григорий 
Булатов. 50 метров с трудом преодо-
лели за три часа. До цели оставалось 
триста метров, но самыми трудными 
были последние 100. Перед завершаю-
щим броском Рахимжан, лежа на боку, 
положил на планшет кончик флага и 
химическим карандашом вывел: «674 
СП. Булатов, Кошкарбаев». Закрепили 
повыше флаг, заметив брешь в кирпич-
ной кладке на уровне второго этажа, но 
для этого Григорию пришлось залезть 
на плечи Рахимжану. Там же лейте-
нант получил ранение в ногу. Позже 
Кошкарбаев вспоминал: «Часы показы-
вали 18 часов 30 минут… Лишь сейчас 
до меня стал доходить смысл проис-
шедшего. 300 метров отняли у нас семь 
часов жизни. Что это за расстояние для 
молодых ног? Для нас с Гришей оно 
было равносильно пропасти, в которую 
легче провалиться, чем проскочить ее. 
Нам удалось пройти».

За этот подвиг по указу марша-
ла Георгия Константиновича Жукова 
Рахимжан Кошкарбаев был награжден 
орденом Красного Знамени. Ранее его 
и рядового Григория Булатова пред-
ставляли к званию Героя Советского 
Союза, но ограничились вручением 
ордена. К 20-летию Победы в ВОВ 
было повторное безуспешное ходатай-
ство руководства Казахстана о присво-
ении высокого звания.

В пятом томе «Истории Великой 
Отечественной войны 1941–1945 гг.» 
написано: «Противник не мог сдер-
жать прорыва у Рейхстага. Мгновенно, 
как маки, заалели на здании различ-
ные по форме и величине красные 
флаги. Их было так много, как цве-
тов в саду. Здесь взвились флаги 
лейтенанта Кошкарбаева и рядового 
Булатова…». 

Официально и срочно командова-
нием ударной армии была принята 
версия первого водружения Красного 
Знамени Победы разведчиками 
Михаилом Егоровым и Мелитоном 
Кантария во главе с заместителем 
командира батальона по политической 
части лейтенантом А.П. Брестом при 
поддержке роты автоматчиков Ильи 
Яковлевича Сьянова (тоже казахста-
нец из Костаная, о нем писали во 
многих мемуарах и книгах, в частно-
сти, Дмитрий Снегин написал повесть 
«Парламентер выходит из Рейхстага»). 
Это знамя под номером 5 было вру-
чено Военным советом 3-й ударной 
армии и установлено на самой высо-
кой точке Рейхстага – на его куполе. 

1 мая рано утром над Рейхстагом 
развевалось знамя, установленное 
Егоровым и Кантария. Первую фото-
графию знамени Победы сделал зна-
менитый фотоас в войсках Георгия 
Жукова – Виктор Темин с кинооперато-
ром Романом Карменом. Чтобы срочно 
доставить фотографии в Москву, в 
редакцию газеты «Правда», ему при-
шлось обмануть пилота и вылететь 

Знамя  
над Рейхстагом

Самыми трудными для Кошкарбаева и Булатова  
были последние сто метров до цели

Эта известная 
улица носит имя 
лидера казах-
ской молоде-
жи, основате-
ля комсомола 
в Казахской 
АССР Гани 
М у р а т б а е в а . 
В Алматы 
ему установ-
лен памятник, 
его имя носит 
г о р о д с к о й 
Дворец школь-
ников. Старое 
название улицы 
– Гончарная.

Свое нача-
ло Муратбаева 
берет от проспекта Райымбека и заканчивает-
ся на проспекте Абая. Общая протяженность 
составляет более трех километров. 

На пересечении Абая и Муратбаева, с кото-
рого мы и начинаем прогулку, расположена 
знаковая достопримечательность – Дворец 
бракосочетания Алматы. Этот памятник 
архитектуры местного значения был постро-
ен по решению Первого секретаря ЦК КП 
Казахской ССР Динмухамеда Кунаева. 
Открытие состоялось 22 ноября 1971 года. 

Дворец построен у набережной реки 
Весновки, ныне Есентай. Здание представ-
ляет собой два цилиндрических объема, сим-
волизирующих обручальные кольца. Фасад 
облицован белым мрамором, лестничный 
марш – из красного гранита. Внутри интерьер 
выполнен в виде юрты, кстати, счастливым 
новобрачным на церемонии дарили глиняную 
юрту, символизирующую семейный уют. 

Попав внутрь, молодожены могли видеть 
настенную живопись, мозаику и чеканку, над 
которыми работали известные художники. 
Несмотря на то, что Дворец бракосочетания 
носит статус памятника архитектуры местно-
го значения и входит в государственный спи-
сок памятников истории и культуры Алматы, 
первоначальный облик и оформление здания 
до 2017 года были уничтожены. Сейчас зда-
ние и вовсе закрыто.

На пересечении Муратбаева и Курмангазы 
расположено здание Казахского университета 
международных отношений и мировых язы-
ков имени Абылай хана. Оно было построено 
в 1940 году, стены из кирпича, планировка 
коридорного типа. Примечательно, что и этот 
объект входит в список памятников культу-
ры Алматы и охраняется государством. Чуть 
ниже вуза расположен бюст Абылай хану.

На пересечении с улицей Кабанбай баты-
ра расположен дом, где жил писатель, 
литературный критик и драматург Аскар 
Сулейменов.

Спустившись до улицы Толе би, по обе сто-
роны от перекрестка можно увидеть здания, 
на стены которых нанесены муралы – с вос-
точной стороны граффити с девушкой, а с 
западной изображение казахстанских велоси-
педистов. Здесь же расположен знаменитый 
Казахский научно-исследовательский инсти-
тут глазных болезней. Он был основан в 1933 
году и имеет орден «Знак почета». Сюда обра-
щаются не только алматинцы, но и жители 
со всего Казахстана, страдающие глазными 
болезнями. 

В этом месте улица уже представляет собой 
эталон спального района – река Есентай, 
протекающая параллельно, длинная аллея, 
жилые советские малоэтажки, обилие деревь-
ев и цветов. 

На Гоголя – Муратбаева расположен базар-
чик, в свое время возникший стихийно, но 
существующий до сих пор. 

Ниже перекрестка с улицей Макатаева мы 
оказываемся в районе новостроек, нависших 
над частным сектором и промзоной, который 
оканчивается на проспекте Райымбека.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

Архитектурный 
ансамбль
Прогулка по Муратбаева:  

от памятников архитектуры  
до новостроек

без разрешения командования, пере-
сечь границу СССР без пароля, без 
предупреждения московской зоны ПВО 
и при лучах прожекторов совершить 
посадку в Москве. Под утро Темин был 
в редакции, и 3 мая в «Правде» вышел 
приказ Верховного главнокомандую-
щего о взятии Берлина, а знамени-
тую фотографию знамени Победы над 
Рейхстагом опубликовали все издания, 
в том числе и зарубежные. 

В послевоенное время обществен-
ность в Казахстане почти не знала об 
историческом подвиге Кошкарбаева, 
как и большинство фронтовиков. Герой 
был немногословным и скромным 
человеком, всегда по-военному под-
тянутый, интеллигентный в общении. 
В 1958 году он решил представить-
ся легендарному герою-панфиловцу 
Бауыржану Момышулы, и эта встреча 
стала поворотной в судьбе Рахимжана. 
Прямолинейный офицер, патриот сво-
его народа, бывший комдив принял 
все меры, от него зависящие, чтобы 
по достоинству оценили исторический 
подвиг, совершенный Рахимжаном 
Кошкарбаевым, и присвоили высшую 
заслуженную награду. Первая статья 
о нем «Казах, водрузивший знамя над 
Рейхстагом» журналиста Какимжана 
казыбаева была напечатана в газете 
«Лениншіл жас» от 20 февраля 1958 
года. А через несколько дней газе-
та «Қазақ әдебиеті» от 28 февраля 
писала: «В Алма-Ате состоялась встре-
ча писателей Казахстана с воинами и 
командирами Советской Армии в честь 
40-летия Советской Армии. На встрече 
вместе с писателями и поэтами были 
дважды Герой Советского Союза Талгат 
Бигельдинов, Герой Советского Союза 
Сагадат Нурмагамбетов, Рахымжан 
Кошкарбаев, водрузивший знамя над 
Рейхстагом в Берлине, и другие». Так 
страна узнала своего героя. В 1965 году 
Казыбаев написал документальную 
повесть «Кернеген кек» («Священное 
возмездие»), посвященную боевому 
пути герою войны.

Рахимжан Кошкарбаев (1924–
1988) родился в небольшой местно-
сти Актобе Целиноградского района 
Акмолинской области. В малолетнем 

возрасте остался без матери, а отца 
репрессировали из-за прадеда, извест-
ного бая. Рахимжан воспитывался в 
детском доме под опекой хороших 
педагогов. Затем учеба в Балхашском 
ФЗУ (фабрично-заводское училище), 
где получил рабочую профессию и 
обучение военному делу. Занимался 
спортом и музыкальными инструмен-
тами – играл на домбре и мандолине. 
Всегда подвижный, владеющий двумя 
языками, обладал организаторски-
ми способностями. Войну встретил в 
16 лет. В 1942 году был призван в 
ряды Красной Армии, в 1944 – окон-
чил Тамбовское офицерское училище 
пехотных войск (эвакуированное в 
г. Фрунзе, ныне Бишкек) и в звании 
младшего лейтенанта в ноябре попал 
на Белорусский фронт в 3-ю ударную 
армию. Участвовал в освобождении 
Польши и Германии.

Кошкарбаев после войны находил-
ся на советско-хозяйственной работе 
в Акмолинской области и в Алматы, 
пользовался уважением и доверием 
людей. Почетный гражданин родно-
го города Целинограда (Астана), а 
также Балхаша и Аркалыка. Трижды 
был депутатом районного Совета 
народных депутатов Алма-Аты, чле-
ном Президиума Алма-Атинской сек-
ции ветеранов, членом Общества гер-
мано-советской дружбы. В 1965 году 
побывал в Берлине и узнал, что брига-
де судоверфи «Берлин–Кёпеник» было 
присвоено его имя. 

В 1999 году Кошкарбаеву посмер-
тно было присвоено звание «Халық 
Қаhарманы», а 7 марта 2007 года 
Институт военной истории России сде-
лал официальное заявление: «Знамя 
над Рейхстагом первыми водрузи-
ли Рахимжан Кошкарбаев и Григорий 
Булатов». Историческая справедли-
вость восстановлена, но после смерти 
героев-воинов. Они были не только пер-
выми, но, возможно, и самыми юными 
среди почти сотен офицеров и сол-
дат, установивших знамена и флажки в 
честь Победы.

Фатима ОРАЗБЕКОВА,  
педагог-ветеран,  

член Союза журналистов РК
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Приложение к постановлению акимата города Алматы от 30 апреля 2024 года 
№ 2/225-263

Перечень земельных участков, подлежащих 
принудительному отчуждению

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество 
(наименование) собствен
ника (землепользователя) 

земельного участка

Кадастровый 
номер

Место
расположение 

земельного 
участка

Площадь 
земельно
го участ

ка, га

1
Товарищество с ограни-

ченной ответственностью 
«AIG Real Estate Holdings»

20-315-028-001 улица 
Шукшина, 32 0,0712

2 Евдонова Тамара 
Николаевна 20-315-028-005 улица Жукова, 

56 0,0849

3 Алимгазиева Гульнара 
Былгариевна 20-315-028-026 улица 

Жамакаева, 63 0,0786

4 Шин Василий Андреевич 20-315-028-035 улица 
Манаева, 57 0,0745

5 Айболова Рауза 
Габбасовна 20-315-028-104 улица 

Шукшина, 34 0,0444

6 Шилова Галина 
Васильевна 20-315-028-105 улица 

Манаева, 59 0,0762

7 Асенов Нуржан 
Айдынович 20-315-028-247 улица 

Манаева, 61 0,0814

Приложение к постановлению акимата города Алматы от 30 апреля 2024 года 
№ 2/225-262

Перечень земельных участков, подлежащих 
принудительному отчуждению

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество 
(наименование) собствен
ника (землепользователя) 

земельного участка

Кадастровый 
номер

Место
расположение 

земельного 
участка

Площадь 
земельно
го участка, 

га

1.

Товарищество с ограни-
ченной ответственностью 

«KAZSTAR Construction 
Company»

20-315-062-012 Кульджинский 
тракт, 34 0,3119

2.
Товарищество с ограни-

ченной ответственностью 
«Prado Oil»

20-315-062-030 Кульджинский 
тракт, 40/1 0,1499

3.
Аллабердиева Захидам 

Азатовна, Хоркашев 
Нурали Ахмадович

20-315-062-172
Кульджинский 
тракт, участок 

26/1
2,1594

4.
Кайратова Гульбакыт 

Кайратовна, Кириченко 
Илья Александрович

20-315-062-379
Кульджинский 
тракт, участок 

30
4,3204

Постановление акимата города Алматы № 2/225-263 от 30 апреля 2024 года

О начале принудительного отчуждения земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с 

изъятием земельных участков для государственных нужд
В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, 

Законом Республики Казахстан «О государственном имуществе», на основа-
нии письма коммунального государственного учреждения «Управление город-
ского планирования и урбанистики города Алматы» от 4 апреля 2024 года  
№ 32.1-32/904-И, акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельных участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд, 
расположенных в квадрате улиц: Жамакаева, Алдар Косе, 8-ой Гвардейской дивизии, 
Шукшина в Медеуском районе города Алматы с целью строительства современного 
Конгресс-центра, согласно приложению к настоящему постановлению.

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 2025 года.
3. Местом обращения собственников определить: город Алматы, Бостан дык-

ский район, проспект Абая, 90, офис 801.
4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего поста-

новления в местных средствах массовой информации, включая интернет-ресурс 
акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня его принятия.

5. Коммунальному государственному учреждению «Управление земельных 
отношений города Алматы»:

1) уведомить собственников и обеспечить выплату компенсации собственни-
кам земельных участков в установленном законодательством порядке;

2) по завершении мероприятий по принудительному отчуждению земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельных 
участков для государственных нужд передать земельные участки на баланс 
коммунального государственного учреждения «Управление городского планиро-
вания и урбанистики города Алматы»; 

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодательством 
Республики Казахстан.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на куриру-
ющего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Постановление акимата города Алматы № 2/225-262 от 30 апреля 2024 года

О начале принудительного отчуждения земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи 

с изъятием земельных участков для государственных 
нужд

В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, 
Законом Республики Казахстан «О государственном имуществе», на основании 
письма коммунального государственного учреждения «Управление городской 
мобильности города Алматы» от 22 апреля 2024 года № 34.1-34/638-И акимат 
города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельных участков или иного недви-
жимого имущества в связи с изъятием земельных участков для государствен-
ных нужд, расположенных юго-восточнее Кульджинского тракта, севернее 
Большого Алматинского канала имени Д. Кунаева в Медеуском районе города 
Алматы для строительства объекта общего пользования (транспортный переса-
дочный узел), согласно приложению, к настоящему постановлению.

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 2025 года.
3. Местом обращения собственников определить: город Алматы, 

Бостандыкский район, проспект Абая, 90, офис 801.
4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего 

постановления в местных средствах массовой информации, включая интер-
нет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня его 
принятия.

5. Коммунальному государственному учреждению «Управление земельных 
отношений города Алматы»:

1) уведомить собственников и обеспечить выплату компенсации собственни-
кам земельных участков в установленном законодательством порядке;

2) по завершении мероприятий по принудительному отчуждению земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельных 
участков для государственных нужд, передать земельные участки на баланс ком-
мунального государственного учреждения «Управление городской мобильности 
города Алматы»; 

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодательством 
Республики Казахстан.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на куриру-
ющего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

8 Жусупова Дина 
Келенкожаевна 20-315-028-259 улица 

Шукшина, 30 0,1051

9 Тохтахунов Ахметжан 20-315-028-375 улица 
Манаева, 72/1 0,0682

10
Товарищество с ограни-

ченной ответственностью 
«KAZKOM Realty»

20-315-028-375 улица 
Манаева, 72/1 0,0682

11

Прохоренко Иван 
Владимирович, 

Прохоренко Валентина 
Фроловна, Прохоренко 
Татьяна Владимировна, 

Прохоренко Дарья 
Михайловна, Прохоренко 

Данил Михайлович

20-315-028-445 улица 
Манаева, 73/36 0,1076

12
Распопина Наталья 

Филипповна, Распопин 
Павел Владимирович

20-315-028-516 улица Жукова, 
82 0,1680

13 Тохтахунова Дилбар 
Махамедовна 20-315-028-548 улица 

Жамакаева, 65 0,0436

14 Абдукадыров Курванжан 
Абайдуллаевич 20-315-029-127

улица 8-й 
Гвардейской 
дивизии, 86

0,0874

15 Бурамбаева Гульайим 
Джалдасовна 20-315-029-169 улица 

Шукшина, 26А 0,0579

16 Ким Наталья 
Виссарионовна 20-315-029-222

улица 8-й 
Гвардейской 
дивизии, 62

0,0993

17 Корченко Клавдия 
Петровна 30-315-029-281 улица Жукова, 

81 0,1673

18
Назаренко Петр 

Валерьевич, Назаренко 
Ольга Ивановна

20-315-029-282 улица Жукова, 
87 0,0669

19 Бабенко Анатолий 
Иванович 20-315-029-283 улица Жукова, 

89 0,0662

20 Сулейменова Азат 
Оралбаевна 20-315-029-307 улица 

Шукшина, 24 0,0674

21 Симатова Рашидам 
Именовна 20-315-029-313

улица 
Шукшина, 

26/91
0,0222

22
Федорова Людмила 

Михайловна, Скороходов 
Александр Михайлович

20-315-029-378
улица 8-й 

Гвардейской 
дивизии, 88

0,0670

23
Акционарное обще-
ство «Алатау Жарық 

Компаниясы»
20-315-029-500

улица 
Шукшина, 

сооружение 
5231

0,0033

24 Уканова Дана Маратовна 20-315-029-509
улица 8-й 

Гвардейской 
дивизии, 66

0,0606

25 Камердинов Халмурат 
Клаждинович 20-315-029-677

улица 
Шукшина, 

20/90
0,0715

26 Камердинов Амердин 
Жамалдинович 20-315-029-720 улица 

Шукшина, 22 0,0526

27 Федулов Олег Николаевич 20-315-029-724 улица Жукова, 
77 0,1014

28
Товарищество с ограни-

ченной ответственностью 
«Time Group Construction»

20-315-029-910 улица Жукова, 
участок 67/1 0,1758

В мероприятии Career Day, организован-
ном Городским центром карьеры при под-
держке Управления молодежной политики, 
приняли участие более 70 работодателей, 
которыми было представлено порядка 700 
вакансий. Работников пришли искать веду-
щие компании из различных сфер деятель-
ности, включая IT, финансы, образование, 
общепит, маркетинг, продажи и др. 

День карьеры проводится ежегодно 
для объединения возможностей по тру-
доустройству и обучению молодежи. На 
этот раз ярмарку вакансий посетило около 
тысячи человек.

Большой интерес у молодого поколе-
ния вызвали мастер-классы. Спикеры 
Александр Ли и Олжас Маратулы подели-
лись своим опытом и рассказали о пра-

вильном поиске работы, профессиональ-
ной реализации и личном бренде. Также в 
рамках мероприятия проведена профори-
ентационная беседа, тестирование и орга-
низована зона для составления резюме на 
портале jasalmaty.kz.

– Главная цель – показать молодежи 
категории NEET, а также выпускникам учеб-
ных заведений – их карьерные возможно-
сти. Такие общегородские дни карьеры мы 
планируем проводить в каждом районе. 
К популярным среди молодежи профес-
сиям относятся IT-специалисты, маркето-
логи, SMM-cпециалисты, менеджеры по 
продажам. Средняя зарплата составля-
ет 250 тысяч тенге, но все зависит от 
отрасли и компании, – рассказал директор 
Городского центра карьеры Аскар Азамат.

Найти призвание
В Бостандыкском районе Алматы прошла ярмарка вакансий  

для молодежи

По его словам, общее количество моло-
дежи категории NEET в Алматы составляет 
47,8 тысяч человек, что равно 7,4% от 
всех молодых горожан. В Бостандыкском 
районе насчитывается около шести тысяч 
незанятых молодых людей. 

– С актуальными вакансиями на рынке 
труда можно ознакомиться на сайте 
Jasalmaty.kz. Кроме того, на данной плат-
форме есть возможность прохождения 
бесплатных онлайн-курсов с выдачей сер-
тификатов о получении определенных 
навыков, – подчеркнул Аскар Азамат.

Соискатели активно интересовались 
предложениями о работе, беседовали с 
работодателями.

– На этой ярмарке я узнала очень много 
нового и интересного, обзавелась знаком-
ствами. Изучив вакансии и условия работы, 
сделаю выбор. Я хотела бы попробовать 
себя на разных работах и, может быть, 
найду свое, по душе. Ставлю опыт выше, 

чем деньги, – сказала 16-летняя студентка 
Айша Бесенгалиева.

Специалист по персоналу Самал 
Тулепбергенова не в первый раз находит 
работников благодаря Career Day.

– Каждый год участвуем, есть резуль-
таты. Мы довольны работниками, кото-
рых нашли благодаря ярмарке вакансий. В 
нашем ресторане быстрого питания сейчас 
открыто несколько позиций. Принимаем на 
работу и студентов от 16 лет, есть возмож-
ность совмещения трудовой деятельности 
с учебой. У нас гибкий график, официаль-
ное трудоустройство, соцпакет, ежегодные 
премии, бесплатный обед. После 22.00 – 
бесплатная развозка, – рассказал работо-
датель.

Специалист центра трудовой мобиль-
ности Алматы Мадияр Утешев рассказал 
посетителям о программе «Молодежная 
практика», временных рабочих местах и 
портале Enbek.kz.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото автора
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Завершился чемпионат Азии по 
легкой атлетике среди юниоров до 
20 лет. Казахстанские спортсмены 
на континентальном первенстве, 
проходившем в Объединенных 
Арабских Эмиратах, завоевали семь 
медалей. Среди них – одна золотая 
и по три серебряных и бронзовых. 
Этот результат позволил в общеко-
мандном зачете занять нашим атле-
там седьмое место. Единственную 
высшую награду добыла караган-
динка Алина Чистякова. Она стала 
победительницей в многоборье. В 
этом турнире в копилку сборной 
страны медали принесли и алма-
тинские атлеты. Ирина Конищева 
и Анна Черкашина выиграли 
серебро в многоборье и прыжках 
с шестом соответственно. К тому 
же Конищева выполнила норматив, 

позволяющий ей принять участие 
на чемпионате мира в Перу в авгу-
сте этого года.

– Сборная в целом выступила 
неплохо. Стоит похвалить и алма-
тинских атлетов. Ирина Конищева 
и Анна Черкашина сумели побо-
роться за медали. К тому же они 
состязались с конкурентами постар-
ше их. У нас давно не было золотых 
медалей на юниорских междуна-
родных турнирах. Последний раз 
в 2012 году в женской эстафете мы 
брали «золото», а в личных заче-
тах не было. И вот 12 лет спустя 
Алина Чистякова стала первой и 
порадовала казахстанских болель-
щиков. Сейчас алматинские спор-
тсмены при поддержке Центра 
олимпийской подготовки подтяну-
ли свой уровень во всех стартах и 

Попытка – не пытка
С 9 по 12 мая в Стамбуле (Турция) состоится мировой тур отборочного цикла Олимпийских игр 

2024 года по видам борьбы

Два плюс 
один

Среди новых лиц на Олимпиаде – 
алматинцы

В Дохе (Катар) за путевки бились 
представители стендовой стрель-
бы. В составе сборной Казахстана 
был 21 спортсмен, и только двоим 
улыбнулось счастье. Отметим 
успех ветерана стендовой стрель-
бы Марии Дмитриенко, которая 
в квалифиционных соревновани-
ях показала неплохой результат в 
«трапе» и получила право на пере-
стрелку с другими спортсменами. В 
итоге она сумела завоевать путевку 
на Олимпиаду в Париж. Следом за 
ней в «ските» на бронзовую награду 
настрелял Эдуард Ещенко. Он тоже 
примет участие в главном спортив-
ном форуме, который пройдет в 
столице Франции этим летом.

Неожиданным стало и то, что 
была добыта путевка в фехтовании, 
тем более в такой дисциплине, как 
сабля. В последний раз в этой дис-
циплине казахстанцы выступали 
на стартах четерхлетия в 2012 году 
в Лондоне. Здесь, в ОАЭ, для того 
чтобы квалифицироваться, участ-
никам нужно было обязательно 
побеждать. И с этой задачей справи-
лась алматинка Айгерим Сарыбай. 
Казахстанская саблистка вышла в 
финал и в упорной борьбе победила 
представительницу Гонконга Винг 
Киу Чу со счетом 15:13. 

Были близки к олимпийской 
путевке рапиристка Софья Ахтаева 
и саблист Артем Саркисян, но им 
чуточку не повезло. Софья прои-
грала в финале, а Артем стал толь-
ко бронзовым призером соревно-
ваний. 

Вот что сказала Айгерим Сарыбай 
после выигрыша путевки в Париж: 

– Я еще не могу поверить, что 
получила квоту. День соревно-
ваний прошел очень тяжело. 
Поддерживать темп до конца было 
не так уж и просто, тем не менее 
я смогла. Теперь мы будем при-
нимать участие в других сорев-
нованиях, спокойно готовиться к 
Олимпиаде. 

Напомним, что в фехтовании 
«билеты» в Париж раньше заброни-
ровали шпажисты мужской коман-
ды РК. Впервые на Олимпиаде 
спортсмены республики будут 
биться как в командных, так и 
индивидуальных соревнованиях.

Абай ИЛЬЯСОВ

Золото турнира
Алматинцы в когорте лучших легкоатлетов

составляют серьезную конкурен-
цию. Например, в чемпионатах 
Казахстана в командном зачете 
уже который год сборная Алматы 
в тройке сильнейших, – расска-
зала «Вечёрке» старший тренер 

Казахстана по резерву и личный 
тренер Ирины Конищевой Татьяна 
Назарова.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото НОК РК 

(на снимке Алина Чистякова)

Бочча – динамично раз-
вивающийся во всем мире 
вид спорта для спортсме-
нов с тяжелыми поражени-
ями опорно-двигательного 
аппарата. Он был включен 
в паралимпийские виды в 
1986 году. Это игра с мяча-
ми на точность, похожая 
на петанку и керлинг. 

На днях состоялся чем-
пионат по бочча. Общее 
количество участников 
составляло 18 человек: 
13 взрослых и пять юнио-
ров. Чемпионат проводил-
ся в личном и командном 
зачете по международным 
правилам BISFed в инди-

видуальных и командных 
дисциплинах.

– Я очень рада, что в 
регионах бочча стреми-
тельно развивается, в 
десяти городах Казахстана 
уже появились федерации, 
– сказала генеральный 
секретарь Казахстанской 
федерации бочча Нургуль 
Ульжекова.

В паралимпийском бочча 
есть четыре класса (ВС1, 
ВС2, ВС3, ВС4) в зависи-
мости от степени тяже-
сти поражения опорно-
двигательного аппарата. 
К примеру, в классе ВС3 
спорт смены не могут бро-

сать самостоятельно мячи, 
используют специальные 
рампы, приспособления.

Как отметил испол-
нительный директор 
Федерации бочча Алматы 
Асан Итенов, идея раз-
вивать игру в мегаполисе 
родилась спонтанно. Он 
искал для своего особен-
ного ребенка варианты 
мотивации и остановился 
на бочча. Вначале трени-
ровки были не профес-
сиональными, это была 
инклюзивная группа от 
одного из фондов. 

Одной из первых актив-
ных воспитанниц Асана 

Итенова стала прико-
ванная к коляске Алина 
Карамышева.

– Моя дочь Алина в 
бочча уже три года. Мы 
узнали про данный вид 
спорта совершенно слу-
чайно. Как-то шли в бас-
сейн и встретили нашего 
будущего тренера Асана 
Итенова. Занятие нам 
понравилось, с тех пор 
стараемся занимать при-
зовые места, – поделилась 
Зарина Карамышева.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Эти состязания станут последней возможностью для 
тех, кто еще не отобрался на главные старты четырехле-
тия, в том числе и для казахстанцев. Как известно, в гре-
ко-римской борьбе у нас еще две вакансии – в весе 67 и 
97 кг. Тренерский штаб во главе с Юрием Мельниченко 
уже определился, кто поедет в Стамбул. Это право заво-
евали Динмухамед Кошкар и Юсуф Мациев, который на 
апрельском чемпионате Азии в Бишкеке стал серебря-
ным призером.

В вольной борьбе должен был ехать в Турцию Талгат 
Сырбаз (74 кг), но на тренировке палуан повредил спину. 
Поэтому его место займет Нуркожа Кайпанов, который 
на азиатском отборе остановился в шаге от намеченной 
цели. 

Большие проблемы и в женской команде. Не набрала 

физическую форму одна из лидеров сборной Мадина 
Бакбергенова (68 кг). Это связано с тем, что недавно она 
стала мамой. Поэтому еще одну попытку пробиться на 
главные старты четырехлетия (она выступала на азиат-
ском отборе) получила Елена Шалыгина. В спарринге с 
Альбиной Каиргельдиновой она выиграла вчистую. 

Не поедет на отбор и Жамиля Бакбергенова (76 кг), 
которая в Бишкеке тоже остановилась в шаге от лицен-
зии. Ее заменит Эльмира Сыздыкова, которая недав-
но завоевала бронзовую медаль на континентальном 
первенстве. Кроме вышеназванных девушек Казахстан 
представят на отборе Лаура Ганикызы (50 кг), Марина 
Седнева (53 кг), Лаура Алмаганбетова (57 кг), Ирина 
Кузнецова (62 кг). 

Али НУСИПЖАНОВ

Твёрдая мотивация 
В Алматы состоялся городской чемпионат по бочча
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Отчет о деятельности ТОО «Тау су қызмет» по предоставлению услуг потребителям за 2023 г.
1. Доход за услуги по подаче воды – 67 063,78 тыс. тенге, расход 67 640,59 тыс. тенге, 

убыток 576,81 тыс. тенге. 2. Объем оказанных услуг – 83 052,85 тыс. м3. 3. Ведутся работы 
по соблюдению водопотребителями правил режима водоохранных зон. 4. Производственные 
расходы – 34 373,84 тыс. тенге, адм. расходы – 33 266,75 тыс. тенге.

В связи с возбуждением медеуским 
районным судом города алматы произ-
водства по гражданскому делу по заяв-
лению литвиновой Нели Васильевны, 
проживающей по адресу: город Алматы, 
улица Кабилова, дом 117, об объявле-
нии Севериненко Надежды Николаевны,  
23 июня 1950 года рождения, уроженки 
города Алматы, умершей. Просьба ко всем 
лицам, которым что-либо известно о ней, 
в трехмесячный срок со дня публикации 
объявления сообщить эти сведения в 
Медеуский районный суд города Алматы по 
адресу: город Алматы, улица Нусупбекова, 
32, тел.: 8 (727) 333-12-99, 8 776 101 22 46.

Каким должен быть государственный служащий
Роль государственных служащих в стране является значительной, 

поскольку они служат связующим звеном между государственной 
политикой и общественной жизнью, работая на удовлетворение потреб-
ностей граждан в рамках законодательного поля, определенного госу-
дарством.

В настоящее время казахстанская государственная служба находится 
на новом этапе развития с модернизацией не только самой системы, 
но и мер по борьбе с коррупцией. Закон о государственной службе, 
принятый в 2016 году, устанавливает основные принципы и направле-
ния деятельности, придавая большое значение компетенциям и опыту 
служащих. Приняты жесткие меры против коррупции, в том числе и 
через Этический кодекс госслужащего, устанавливающий стандарты 
поведения на работе и вне ее.

Этика государственного служащего играет ключевую роль в обеспече-
нии эффективности и доверия к государственному аппарату Республики 
Казахстан. Государственные служащие являются важными фигурами в 
осуществлении политики и защите интересов граждан. Их поведение и 
моральные принципы определяют уровень доверия общества к государ-
ственным органам.

Принципы этики государственного служащего в Республике 
Казахстан имеют решающее значение для эффективного и ответ-
ственного функционирования государственной службы. Они являются 
основой для поведения государственных служащих и устанавливают 
высокие стандарты профессионального поведения и морали. Эти 
принципы определены в Этическом кодексе государственного служа-
щего, утвержденном Указом Президента РК от 29 декабря 2015 года 
№ 153.

Я бы хотел выделить основные качества, которыми должен обладать 
государственный служащий для эффективного управления страной. 
Среди них высокая моральная ответственность, профессиональные зна-
ния, их применение на практике, честность, добросовестность и актив-
ная жизненная позиция. Каждый государственный служащий должен 
осознавать важность своей роли и прилагать все усилия для улучшения 
имиджа государственной службы.

Подводя итог, я считаю, что государственные служащие должны 
демонстрировать высокий профессионализм и соблюдать этические 
нормы, так как они являются основой цивилизованного общества. 
Роль государственных служащих в улучшении благосостояния граждан 
неоценима, так как они являются исполнителями государственных про-
грамм.

Будущее Казахстана во многом зависит от профессионализма и пре-
данности госслужащих, которые несут ответственность за реализацию 
программ, направленных на улучшение жизни граждан.

Бекнар Жонгарович Жуматаев,  
главный специалист отдела по распоряжению имуществом 

Департамента государственного имущества и 
приватизации города Алматы

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве, 
закрытии ИП/ТОО, утере документов, розыске,  

а также опубликовать поздравления, некрологи, 
соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Печатная версия газеты 
«Вечерний Алматы»  

доступна пассажирам поездов  
АО «Пассажирские перевозки»

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2024 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 536,12 тенге
на 3 месяца – 1 608,36 тенге
на 6 месяцев – 3 216,72 тенге
на 7 месяцев – 3 752,84 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 736,12 тенге
на 3 месяца – 2 208,36 тенге
на 6 месяцев – 4 416,72 тенге
на 7 месяцев – 5 152,84 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 336,12 тенге
на 3 месяца – 1 008,36 тенге
на 6 месяцев – 2 016,72 тенге
на 7 месяцев – 2 352,84 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс», ТОО «эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Уважаемые читатели!
 Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 
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Прочие материалы
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обращаться по тел. 293 05 89.
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Энергия и пластика
В Алматы выбрали чемпионов турнира по брейкингу BC One Cypher Kazakhstan – 2024

В интригующем, ярком и захватывающем нацио-
нальном финале за путевку в Бразилию на мировой 
финал престижного чемпионата мира по брейкингу 
бились 24 сильнейших участника.

В этом году национальный турнир состоялся на 
арене Алматинского цирка, где все видно, как на 
ладони. Баттлы порой напоминали битву гладиато-
ров, что добавило свою изюминку турниру. 

Отборочные туры прошли в Алматы, Астане, Актау. 
16 b-boys и 8 b-girls приехали в южную столи-
цу, чтобы доказать, что каждый из них достоин 
отправиться на мировой финал в Рио-де-Жанейро. 
Среди участников было немало опытных «старич-
ков», которые давно вписали свои имена в историю 
брейкинга, и молодых амбициозных танцоров. 

Первыми выступали парни. Акробатика, вращение 
на голове, спине и руках, импровизация и пластика. 
Каждый b-boys старался «сломать» соперника, уди-
вить жюри и восхитить зрителей. Не всем повезло 
дойти до финала, но каждый танцор запомнился. 
Особый ажиотаж вызвали полуфинальные баттлы.

Второй финал подряд Guiding Spirits выходит на 
баттлы босиком в образе повелителя стихий Аватара. 
Впрочем, кто-то видит в нем монаха, но это не мешает 
ему танцевать легко, зажигательно и делать необычные 
фишки. В этот раз он удивил танцем на пальцах рук. 

В полуфинале он встретился с алматинским в-вoys 
Александром Карцовым. Это была битва двух про-
фессионалов. Каждый выход настолько захватывал, 
что невозможно было оторваться от их танца. 

В выступлении девушек внимание зрителей было 
приковано к четырехкратной чемпионке BC One 
Cypher Kazakhstan Саёре Алибековой.  Именно она 
по итогам отправится на мировой финал в Рио-де-
Жанейро от женской лиги, а от мужской половины 
– Владимир Кальмиус.

– Эмоции зашкаливают. Я так долго готовилась, 
репетировала каждое движение, но в итоге сделала 
все по-другому. Ничего из того, что прописала сама 
себе, – смеется Саёра. 

Дина МАРАТОВА
Фото предоставлено организаторами проекта

Красота в глазах смотрящего. 
Многие художники и мастера 
работают с данной концепци-

ей, и она часто становится клю-
чевым моментом в их творчестве. 
Алматинская художница Лайла 
Жаркын рассказала, как развивает-
ся современное прикладное искус-
ство в мегаполисе, и что является 
главным в выборе направления. 

– В Алматы множество выста-
вочных пространств и студий, про-
водятся всевозможные фестивали, 
мероприятия и мастер-классы для 
творческих людей, где мы можем 
работать, обмениваться идеями и 
экспериментировать. На выставках 
я замечаю, что большинство горо-
жан оценивают по достоинству про-
изведения. Мне кажется, именно 
большой скачок в популяризации 
любого искусства, будь оно при-
кладное или изобразительное, про-
изошел во времена карантина. Тогда 
был открытый доступ к мировым 
выставкам, галереям и экскурсиям. 
Ценители могли насладиться твор-
чеством, а художники и мастера 
получали вдохновение. На данный 
момент идет рост прикладного 
искусства именно с национальными 
элементами. Я каждый раз вижу 
горожан на улицах в традиционных  
казахских украшениях, одежде, с 
какими-то элементами гардероба, – 
говорит Лайла Жаркын. 

– Насколько трудно у нас про-
биться молодому мастеру в при-
кладном искусстве?

– Как и в любой другой области 
творчества, конкуренция большая. 
В Алматы множество талантливых 
людей, которые также стремятся 
реализоваться и заявить о себе. 

Зов предков
Однако, я думаю, благодаря соци-
альным сетям можно легче этого 
добиться. К примеру, публиковать 
видео процесса работы и тем самым 
приобрести узнаваемость. Начало 
карьеры в прикладном искус-
стве может потребовать больших 
финансовых затрат: материалы, 
оборудование, обучение, реклама. 
Я считаю, в этом искусстве чело-
век должен сохранять терпение и 
настойчивость. Ключевыми фак-
торами успеха являются обучение, 
продвижение своего творчества, 

а также поиск возможностей для 
выставок, участия в мероприятиях 
и сотрудничества с другими твор-
ческими и креативными людьми. 
Важно сохранять страсть и любовь 
к своему ремеслу, иначе можно 
быстро перегореть.

– Всегда ли вы знали, что хотите 
связать жизнь с творчеством?

– Думаю, да. В 11 лет я читала 
модные журналы, и там была статья 
про прикладное искусство, мне она 
очень запомнилась. Через пару лет 
я была на выставке в музее имени 

в современном контексте. Также не 
могу не отметить красоту наше-
го мегаполиса. Природа является 
одним из наиболее вдохновляющих 
источников для мастеров всех вре-
мен. Также меня вдохновляет наша 
история и культура. Я использую 
национальные элементы в работе, 
чтобы сохранить и передать наши 
традиции, обычаи, историю и куль-
турные ценности. Мы не должны 
забывать про наше наследие. 

– Много ли можно заработать с 
помощью ремесла?

– Мои родители изначально были 
против моего выбора как раз-таки 
из-за стереотипа, что мастера 
мало зарабатывают. Максимум ты 
можешь преподавать, говорили мне 
они. Я не знаю, как зарабатывают 
другие, но мне на жизнь хватает. 
Продаю свои работы напрямую 
через выставки, художественные 
ярмарки. Многие заказы поступают 
через социальные сети. 

– Кто обычно покупает изделия?
– Покупают и жители, и гости горо-

да –  кто-то в дом, кто-то на подарок. 
Дарят иностранцам, чтобы они уви-
дели, какие у нас есть замечатель-
ные изделия с национальным орна-
ментом и стилистикой. Они всегда 
хвалят и восторженно отзываются. 
Лет пять назад многие приобретали 
европейские изделия, сейчас же все 
гонятся за отечественным. Я думаю, 
это хорошая тенденция. Вклад в 
сохранение нашей национальной 
идентичности вносит не только тот, 
кто создает такие изделия, но и тот, 
кто приобретает. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото из личного архива  

Лайлы Жаркын

Алматинский мастер передает историю и культуру 
казахов через прикладное искусство

А. Кастеева и увидела изделия из 
войлока. Возникла такая уютная и 
теплая ассоциация, потому что у 
бабушки дома он был всегда. Тогда 
я поняла, что это мое направле-
ние. Шью из шерсти текемет, панно, 
ковры, пледы и шторы. Моя глав-
ная цель – это создание уюта и 
комфорта, а также напоминание 
людям о казахской истории. Мои 
работы с элементами националь-
ной культуры представляют собой 
уникальное слияние традиционных 
художественных техник с современ-
ными тенденциями. Скажу честно, 
эта работа требует большого тер-
пения, но мне безумно нравится. 
Войлок является довольно плот-
ным материалом, и его обработка 
сложнее, чем у ткани. Необходимо 
валять войлок с помощью валка, 
чтобы объединить волокна в жела-
емую форму, а также использовать 
специальные техники для создания 
узоров и деталей. Хочу отметить, 
что делаю вручную, не использую 
машинку, а также применяю только 
экологичные материалы и нитки. 

– Как рождаются идеи для ваших 
работ? 

– Я часто посещаю музеи. Нахожу 
вдохновение именно в произведе-
ниях старых традиционных масте-
ров. Изучаю различные стили, 
техники и темы, представленные 
в произведениях прошлых эпох, 
чтобы понять, как они могут быть 
применены или интерпретированы 
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